
•НА ПРОСВЕТ•

Итак, Украина объявила о 

создании информационных 

войск. На специальном сайте 

принимаются заявки от жела-

ющих вступить в ряды интер-

нет-армии, чтобы «дать отпор 

русским оккупантам на инфор-

мационном фронте». А вот и 

наглядное свидетельство того, 

как воюют информвойска.

ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВСКАЯ

В интернете набирает обороты 

клип на песню Аллы Пугачевой 

«Нас бьют – мы летаем» в версии 

украинского телешоу «Квар-

тал 95», записанной аж 31 мая 

2014 года, но именно сейчас 

усиленно перефутболиваемой 

украинскими сайтами. Притом 

нигде не указывается, что это 

переделка. Интересно сравнить. 

В оригинале: «Ты плыл в небесах, 

но был спущен на землю / И, ра-

ненный в сердце, мечтаешь стать 

целью. / Но эта уловка всем би-

тым знакома – / В любви без стра-

ховки живут миллионы». А вот 

как в клипе: «Майдан отшумел, 

а все домыслы лживы. / Мы ране-

ны в сердце, но все-таки живы. / 

Мы ходим по бровке с душой опа-

ленной, / В стране на иголках 

живут миллионы». Была песня 

о любви – стала полит агиткой. 

Понятно, никто не спрашивал 

разрешения на переделку ни 

у Аллы Борисовны, ни у автора 

стихов Джахан Поллыевой (кста-

ти, по совместительству главы 

аппарата Госдумы России).

Александр Проханов
писатель

– Это знак времени: 
боевые действия идут 
в сопровождении во-
йны информационной. 
Она творит чудеса. 
Например, оформляет 
разгром и паническое 
бегство украинских 
подразделений из «де-
бальцевского котла» 
как стратегическое, 
победное отступление. 
А масштабное истребле-
ние донбасских городов 

и поселков – как 
гуманные, точечные 

удары по террори-
стам. Создание 
информвойск на 
архаичной Украи-

не свидетельствует 
о двух обстоятель-

ствах: о том, что укра-
инская политика будет 
милитаристской и что 
Запад вплотную под-
ключился к реформи-

рованию немощной 
украинской армии.

ГОЛОС

Еще 20 лет назад плантации 

розы начинались на въезде в 

Симферополь, прямо у москов-

ской трассы. Рядом цвело огром-

ное шалфейное поле. По личному 

распоряжению президента Лео-

нида Кучмы на месте симферо-

польского шалфея выстроили 

здание украинской гимназии. 

Напротив – на другой стороне 

улицы Киевской – с крыши зда-

ния Института эфиромасличных 

и лекарственных растений сня-

ли большие буквы «Эфирмасло». 

Чтобы не мозолило глаза. 

Самое знаменитое крымское 

производство – Центральное 

опытное хозяйство ВНИИ эфир-

номасличных культур «Крым-

ская роза» – фактически не функ-

ционирует. Развалены корпуса 

и экспериментальный завод. 

Сотрудники распущены, дирек-

тора менялись, исчезая один за 

другим. Приносит ли предпри-

ятие прибыль, платит ли налог на 

землю, кто и кому платит за арен-

ду – никто не знает. Год назад на 

разборку сюда прибыл глава Бе-

логорской райадминистрации, 

экс-министр сельского хозяйства 

РК Олег Русецкий. Характерно, 

что его сопровождала группа 

автоматчиков в бронежилетах.

Село Курортное лежит далеко 

от торных дорог, в глухом стыке 

крымской степи и Зуйских лесов. 

Название странное: никакого 

курорта поблизости нет, море – 

через горный перевал. На самом 

деле два века назад здесь была 

основана немецкая колония 

Фриденталь, в переводе – долина 

дружбы и согласия. В 1806 году 

долину заселили семьи выходцев 

из Вюртемберга и Швейцарии. 

Российская империя отдала им 

брошенную землю. Рядом рас-

полагались колонии Розенталь 

и Нейзац. Немцы рассадили ви-

ноград и по родным рецептам 

делали чудесные вина Riesling, 

Trollmger, Traminer Muskateller. 

По округе до сих пор сохрани-

лись лютеранские кирхи и дома 

колонистов – высокие, крепкого 

кирпича, с сентиментальной не-

мецкой росписью на потолках. 

В Гражданскую войну здешние 

повозки-тачанки, оснащенные 

крепкими германскими рессо-

рами, считались самой желанной 

добычей Первой конной и армии 

батьки Махно. 

Село Курортное появилось уже 

после Великой Отечественной. 

Колхоз «Победа», богатейшее 

хозяйство-миллионер, был до-

стойным преемником прежних 

хозяев этой земли. Бескрайние 

поля роз для эфиромасличного 

производства. Грамм розового 

масла стоил как грамм золота. 

Виноградарства колонистов не 

восстановили, зато по руслу реч-

ки Бурульчи росли великолепные 

яблоневые сады: «гольден» и «де-

лишез», «розмарин» и «джонатан». 

Для сбора лепестков роз сюда при-

езжали школьники и студенты 

Московской области. Хозяйство 

выстроило специальные летние 

молодежные лагеря. Ребята рабо-

тали и отдыхали, ходили в горные 

походы, по выходным – на пляж. 

Колхоз «Победа» давал по 60  цент-

неров пшеницы с гектара. Это 

сейчас на распаханных участках 

Курортного-Фриденталя местные 

фермеры в лучшем случае полу-

чают 16–20 центнеров зерна. 

Яблоневые сады выкорчевали, на 

плантациях розы – бескрайний 

ковыль. Москвичи предлагали 

выкупить летние лагеря, чтобы 

продолжать привозить молодежь. 

Высокое украинское 

начальство отказало 

«москалям».
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Украина с гранатой
Никого 

не жалко, 
никого – 
ни тебя, 

ни меня, 
ни его...

Ищите 
под ногами!
Регионы просят 
центр поделиться 
деньгами и списать 
долги, но...

КАДРЫ 7

Этот Кипяток еще задаст 
соперникам жару!

В сборной 
России 
появились 
кенийские 
бегуны. 
Прикажете 
радоваться?

Алексей Пиманов: 
О сильном мужчине 
замолвите слово

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

До 600 тонн (90% мирового 

производства) масла кориан-

дра. Плюс 170 тонн лавандо-

вого масла и 70 тонн мятного. 

Три четверти мирового произ-

водства шалфея мускатного, 

5 тонн (треть мирового про-

изводства) розового масла... 

Все это невероятное богат-

ство – ежегодная выработка 

Советского Союза на рубеже 

1990-х. Самые большие мас-

штабы «ароматная» отрасль 

имела в Крыму.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

В
сем известно, что эфиромас-

личное производство дает 

ценное сырье для изготовле-

ния лекарств и парфюмерии. 

Однако потрясает масштаб 

тех лет – эфирные масла давали 

10–12% всех доходов автономной 

республики!» – напоминает ди-

ректор Научно-исследовательско-

го института сельского хозяйства 

Крыма Владимир ПАШТЕЦКИЙ.

Отрасль расцветала – в пря-

мом и переносном смысле сло-

ва. Но четверть века в составе 

незалежной Украины букваль-

но убили ее. То же самое проис-

ходило и с садоводством. Киев 

и его наместники откровенно 

лоббировали интересы зерно-

виков, забыв о садах и шалфее. 

Логика временщиков: пшеница 

давала быстрые деньги, требуя 

минимума человеческих и фи-

нансовых затрат. А тем временем 

уникальные крымские долины 

все больше напоминали выжжен-

ную солнцем степь Херсонщины. 

Чем пахнет Крым?
Как вернуть российской Тавриде заслуженную славу мирового производителя 
эфиромасличных культур

с. 3

с. 2

с. 2

Как Аллу Пугачеву переложили на мову

Пострадать бы 
вместе 
с народом...

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Депутаты Госдумы поддержали идею об 

урезании своих зарплат на 10% – «для оп-

тимизации расходов на 2015 год». Уже под-

считано, что сэкономленной на каждом де-

путате «десятины» хватит на выплату трех 

среднероссийских (11 600 рублей) пенсий.

АЛЕКСАНДР ПЕРЦЕВ

Сами парламентарии затрудняются в подсче-
тах своих депутатских доходов. «Мы ничего не 
знаем. Один день получаешь 327 тысяч, в дру-
гой – 347, не поймешь, как они считают, – 
говорит первый зампред фракции «Справед-
ливая Россия» Михаил Емельянов. – Но мы 
готовы быть с народом». А депутат-оппозици-
онер Дмитрий Гудков напоминает, что «поло-
вина депутатов получают дивиденды от своего 
бизнеса, зарплата – это несущественный 
источник дохода». «Мы поддержим инициативу 
спикера, хотя понимаем ее подоплеку. Это чи-
стый пиар… попытки подкрасить фасад», – за-
явил и депутат от КПРФ Вадим Соловьев.

Но гораздо интереснее другое. Журналист-
ские опросы россиян, проведенные по горячим 
следам, показали: вместо народной благодар-
ности думская инициатива вызвала откровен-
ное раздражение населения. И даже не из-за 
явно завышенных депутатских зарплат, превы-

шающих среднероссийские заработки в 13 с 
лишним раз. Просто народ не считает, что депу-
таты по-настоящему заработали свои деньги. 
За осеннюю сессию нижняя палата парламента 
приняла аж 200 законов, но они не помогли 
стране стать сильнее и богаче, а населению – 
повысить или хотя бы сохранить уровень жизни.

Скорее наоборот: Госдума зачастую демон-
стрирует законодательный непрофессиона-
лизм и откровенное безразличие к насущным 
нуждам соотечественников. Почти два месяца 
парламент рассматривал федеральный бюд-
жет на 2015–2017 годы, чтобы в канун Ново-
го года принять его в чуть подправленном 
правительственном варианте. Хотя депутаты 
отлично понимали, что огромный, в 30 кг, до-
кумент нужно просто выбросить в корзину: 
за время его рассмотрения экономическая 
ситуация в стране и в мире кардинально из-
менилась. И в новых условиях страна уже 
нуждалась в совсем ином бюджете – бюджете 
не развития, а выживания. Но увы…

С тех пор прошло еще три месяца, за кото-
рые правительство написало уйму антикризис-
ных планов, от которых экономике становится 
все хуже: промышленное производство падает 
день ото дня, предприятия малого и среднего 
бизнеса разоряются десятками и сотнями, 
безработица растет на 2% в неделю, а инфля-
ция опережает безработицу. Тем временем 
парламент мирно обсуждает законопроект 
о библиотечном деле, об удостоверении 
личности моряка, о присоединении России 
к Международному соглашению 
по кофе 2007 года, о требованиях 
к маркировке товаров и т. п.

ВАЛЕРИЯ СМИРНОВА

ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ
– У нас офис в старом доме. Лест-
ничные пролеты длинные: если 
за день несколько раз пешком 
поднимешься и спустишься, то ни-
какая зарядка не нужна.

АНАСТАСИЯ ОРЛОВА

КОНСУЛЬТАНТ
– Стараюсь каждый день делать 
разминку для разных групп мышц.  
У меня дома есть даже штанга, 
которая, кстати, не пылится без 
дела, как это у многих бывает.

АНТОН СЕЛИВЕРСТОВ

КУРЬЕР
– Меня, как волка, ноги кормят. 
Если верить, что больше всего 
пользы для здоровья приносит 
ходьба, то я должен прожить 
до ста лет. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Минутку, граждане!
Американские ученые из Университета 

Флориды установили, что всего минута 

ежедневных спортивных занятий резко 

снижает риск инфаркта и инсульта. 

Мы поинтересовались у горожан, какими 

упражнениями они себе продлевают жизнь. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Депутата Сергея Иванова раздражает каша 

из думского буфета аж по 53 рубля. 

1950-е. 

Крымчанки 

на заготовке 

розовых 

лепестков.

курсы 
валют

$60,7109 (–1,8797)

€68,9797 (–2,1858)

1/3
мирового 
производства 
розового масла 
приходилась 
на Крым

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении
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Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
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55% россиян предпочитают 
держать сбережения в рублях, свидетельствуют данные опроса 

ВЦИОМа. В конце прошлого года доверяющих рублю было 47%

Минимальные штрафы 
за получение и дачу взятки: Государственная дума снизила 

с 25-кратной до 10-кратной суммы незаконного подношения

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Шойгу
министр обороны

– Постоянное наше 

военное прис у т-

с т вие в Арк т ике 

и  в о з м о ж н о с т ь 

защиты государ-

ственных интересов средствами во-

оруженной борьбы рассматриваются 

как составная часть общей политики 

обеспечения национальной безопас-

ности.

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Е динс т венное, 

чего мы хотим, – 

это чтобы к нашим 

национальным интересам, нашим 

суверенным правам и суверенным 

интересам относились с должным ува-

жением. Как только это произойдет, 

наступит время для нового ренессанса 

в наших международных отношениях.

Вячеслав Фетисов
член Совета 

Федерации

– В той же Ленин-

градской области 

на спорт тратится 

меньше, чем полу-

чает один Халк. Это обстоятельство 

не лезет ни в какие ворота. Ситуация, 

когда в России играют настолько вы-

сокооплачиваемые футболисты и хок-

кеисты, ненормальная.

Вероника 
Скворцова
глава Минздрава 

(о реформе 

здравоохранения)

– Я хотела бы обра-

тить внимание, что в 2013–2014 годах 

в большинстве регионов эти процессы 

идут незаметно, незаметно для насе-

ления и в радость для медицинских 

работников.

Иосиф Сталин
революционер

(из письма Ленину, 

27 февраля 

1915 года)

– Читал я недавно 

статьи Кропотки-

на – старый дурак, совсем из ума вы-

жил. Читал также статейку Плеханова 

в «Речи» – старая неисправимая болту-

нья-баба! Эхма... Бить их некому, черт 

меня дери! Неужели так и останутся 

они безнаказанными?! Обрадуйте нас 

и сообщите, что в скором времени по-

явится орган, где их будут хлестать 

по роже, да порядком, да без устали.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

Поскольку треть импорта голу-

бого топлива в ЕС на 125 млрд 

евро в год приходится на «Газ-

пром», именно наш газовый 

монополист выбран главной 

мишенью. В документе отраже-

но громадье планов по диверси-

фикации географии поставок, 

развитию альтернативной энер-

гетики, объединению запасов. 

Но особого внимания заслужи-

вает идея замены газопроводов 

с Востока повсеместным строи-

тельством терминалов для сжи-

женного газа.

«ЕС обнародовал радикальные 

и амбициозные планы по созда-

нию единого европейского рын-

ка поставок, закупок и потреб-

ления в области энергетики в 

попытке ослабить мертвую хват-

ку Кремля, контролирующего по-

ставки газа в Европу», – сообща-

ет The Guardian. А итальянское 

агентство АНСА прямо называет 

этот документ «планом «Анти-

Путин». Лидер европейских ли-

бералов и демократов Ги Верхоф-

стадт поспешил отметить, что 

новый план станет «кошмаром 

для Путина». По сути, подтвер-

див, что цель его – испортить сон 

российского президента, а не га-

рантировать бесперебойность 

поставок газа.

Расширение полномочий ЕК 

поддержат не все государства 

ЕС. Премьер-министр Венгрии 

Виктор Орбан, который только 

договорился с Россией о буду-

щих контрактах по газу, катего-

рически против вмешательства 

Брюсселя в суверенную сферу. 

Германия, Франция и Италия 

пока молчат, но согласовывать 

свои привилегии с Восточной 

Европой они тоже не слишком 

настроены. А вот прибалты, по-

ляки и англичане поддержива-

ют превращение Энергосоюза в 

инструмент геополитического 

давления на Кремль обеими 

руками. Т

Назло Путину уши отморозить?
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Еврокомиссар по энергетике 

Гюнтер Эттингер.
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ДЕНИС ТУКМАКОВ 

У
краина опасна не арма-

дами устаревших танков, 

которые, пополнившись 

«летальным оружием» из 

США, если верить киевским 

сказочникам, вот-вот обрушат 

«удар возмездия» на Крым, от-

берут «исконно украинскую» 

Кубань, на кураже докатятся до 

Москвы. Страшна Украина своей 

прогрессирующей неадекватно-

стью, отор ванностью от мирных 

планов и созидательной жизни. 

Глядишь на нее и гадаешь: что 

она устроит на этот раз? По со-

седству с нами, в хате старого 

друга, вдруг обнаружился душев-

нобольной с керосином и спичка-

ми. И теперь мы живем точно на 

пороховой бочке – всегда начеку. 

На наших глазах по ту сторо-

ну так и не выкопанного погра-

ничного «чудо-рва» происходит 

крушение так и не выстроенно-

го майданного «чудо-государ-

ства». Президент Порошенко 

толком не контролирует силовые 

структуры, ему не подчиняется 

половина областей. Боевые ба-

тальоны олигархов формируют 

свой «генштаб» и берут штурмом 

администрации тыловых горо-

дов. На Украине множится хаос 

управления на фоне гражданской 

войны – а ведь в истории не бы-

вало случая, чтобы такая смута 

не задела соседей.

Прямо сейчас Украина при-

выкает жить без экономики. Ее 

ВВП рухнул на четверть. Ее на-

циональная валюта, подешевев 

за год в пять раз, «планово и орга-

низованно» идет на дно. Золото-

валютный запас истрачен на лон-

донское поместье экс-министра 

обороны. За газ платить нечем. 

Промышленность захирела без 

связей с Россией, на корню об-

рубленных «евроассоциацией». 

Посевная сорвана: ни бензина, 

ни селян. Одни сбежали от мо-

билизации, другие отвоевались – 

в земле. Надежда на кредиты с За-

пада? Так они пойдут на выплату 

старых долгов.

Все это давно могло бы приве-

сти к социальному взрыву. Но на 

Украине протест задавлен воен-

ной риторикой и пропагандист-

ской накачкой. Весь мобилизаци-

онный пыл Майдана переплавлен 

в параноидальный поиск врагов. 

Чтобы украинский народ не за-

давался лишними вопросами, 

его уже год держат в состоянии 

непрерывной антироссийской 

истерии. Давление нарастает, но 

крышку не срывает. И все же ког-

да Украина рванет – а рванет она 

непременно, – мало не покажет-

ся. Миллионы беженцев хлынут в 

сопредельные страны – спасаться 

от войны, от разрухи.

Но сейчас – помрачение умов. 

За призывы к новому Майда-

ну – застенки СБУ. Когда-то в 

советских газетах писалось про 

«милитаристский угар». Но по-

глядим на Украину: вот он, тот 

самый! Заводы стоят, лишь Харь-

ковский танковый пашет в три 

смены. На последние деньги По-

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В Донбассе – худой мир. Про-

тивники, не сводя друг с друга 

глаз, прячут оружие за пазуху. 

И вроде можно успокоиться, 

отвлечься от новостей из Гор-

ловки и Дебальцево, вернуть-

ся к повседневным заботам, 

ко внутрироссийским делам. 

Но что-то мешает. На душе 

грозные предчувствия. 

Украина – вот что тревожит. 

Она по-прежнему заставляет 

всматриваться в свои бездны. 

И после минских соглашений 

она полна деструктивных 

энергий, живет войной, исто-

чает угрозу.

Украина с гранатой
Никого не жалко, никого – ни тебя, ни меня, ни его...

рошенко закупает «вундерваффе» 

в ОАЭ – и это названо прорывом, 

победой. За несколько месяцев 

бойни в Донбассе болевой порог 

у нации снижен в разы. Кажет-

ся, отними у нее энергетику или 

здравоохранение, она и тогда по-

верит в «перемогу над Россией». 

Когда же очередной провал 

замаскировать под победу не-

возможно, наступает время 

сногсшибательных историй про 

«агентов Путина». Чуть только 

проклюнулся мир, как посыпа-

лись теракты. Взрыв в Харькове – 

и вот уже зона АТО расширена 

еще на одну область. Подполье в 

Запорожье, «российские дивер-

санты» в Киеве, заговор в Одессе – 

и общество бьется в припадках, 

требует крови, вместо хлеба жаж-

дет разоблачений.

Зачем спасать экономику и 

реанимировать гривну, когда 

можно учредить «информацион-

ные войска» при оруэлловском 

министерстве информполити-

ки? Тысячи бойцов виртуально-

го фронта вдалбливают соотече-

ственникам, что Украина только 

что снова посрамила «рашистов», 

а десятки тысяч день и ночь выис-

кивают внутренних врагов Май-

дана. Поздравила с 23 февраля? 

Уволить! Нацепил георгиевскую 

ленту? В мусорный бак мужика! 

Позвонил в российское посоль-

ство? За решетку!

Чуя «руку Москвы» в каждом 

безобразии, видя «происки ФСБ» 

во всякой неурядице, украинское 

общество – пусть далеко не всё, 

но в самой деятельной своей ча-

сти – мечтает покарать Россию. 

После харьковского теракта на 

Украине всерьез заговорили о 

переносе «террористического 

сопротивления» на российскую 

землю. «Законными» признаны 

не только военные цели, но и 

объекты инфраструктуры. Ну а 

на крайний случай – «свидомые» 

давно говорят об этом – на терри-

тории самой Незалежной имеется 

АЭС. Отморозки готовы взорвать 

их к едрене-фене в качестве ши-

рокого прощального жеста.

Так что взрыв случится по-

любому – не ядерный, так соци-

альный. То, что сегодня творит 

Киев, ведет к хаотизации уже не 

просто Украины, а целого конти-

нента. Под стон «Ще не вмерла…» 

и аплодисменты из Вашингто-

на, в свете факельных шествий 

и чаду от горящих покрышек, с 

напутствиями от вечно мертвого 

Бандеры Украина готова сгинуть, 

утянув за собою побольше тех, 

кто оказался поблизости. Т

Киев. Февраль. 

«Правый 

сектор» 

на марше.

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Итак, ЕС сделал очередной 

ход в геополитической игре: 

Еврокомиссия представила 

план создания Энергети-

ческого союза. Цель – объ-

единение энергетических 

систем стран ЕС с передачей 

полномочий по контролю за 

импортом энергосырья от от-

дельных столиц Брюсселю. 

То есть понадобится «одобре-

ние свыше» любых углеводо-

родных сделок с внешними 

поставщиками.

«Украина не может нормально суще-
ствовать в отрыве от России». Поставки 
в эту страну западного оружия «были 
бы безумием», которое «повредило бы 
преж де всего самим украинцам», за-
явил в Национальном клубе печати 
США один из самых авторитетных аме-
риканских специалистов по России, 
экс-посол США в СССР Джек МЭТЛОК. 
Когда Мэтлоку напомнили, что Россия, 
дескать, «разрушила послевоенную 
архитектуру безопасности», тот резко 
возразил: «Это что же, Турция не втор-

галась на Кипр? Или, может быть, 
не было войны на Балканах? Разве 
США не нарушили Хельсинкский Заклю-
чительный акт, когда признали незави-
симость Косово? Разве США и НАТО не 
бомбили Сербию, которая не нападала 
ни на одну из стран НАТО? Штаты вторг-
лись в Ирак, но при этом обвиняют 
теперь Россию в нарушении междуна-
родных соглашений. Пусть так, но они 
отвечают: а вы кто такие, чтобы нам 
на это указывать? Сами вы лицемеры. 
И, честно говоря, это так и есть».

НАЧИСТОТУ

Пострадать бы вместе 
с народом...

Страна не может 
подготовиться к ве-
сеннему севу – из-за 

падения валютного курса и за-
облачных ставок, установлен-
ных Центробанком, аграрии не 
могут взять кредиты на закупку 
семян, подготовку техники к по-
левым работам. Но парламен-
тарии сохраняют олимпийское 
спокойствие. Когда в регионах 
депутатов начинают призы-
вать к ответу, парламентарии 
ссылаются на правительство: 
мол, оно подготовило те меры, 
какие, по мнению министров, 
«обязательно дадут положи-
тельный результат». А мы-де 
здесь ни при чем.

В городах рушится с таким 
трудом налаженное жилищное 
строительство, десятки тысяч 
семей оказались на грани 
выселения на улицу из-за тя-
желейшего кризиса валютной 
ипотеки. Но Госдума в уско-
ренном порядке голосует за 
выделение триллиона рублей 
на поддержку коммерческих 
банков, а законопроект, кото-
рый должен отвести от долго-
вой ямы рядовых ипотечных 
заемщиков, полтора месяца 
маринует в комитетах и комис-
сиях, перебрасывая в прави-
тельство и обратно.

Зато какой скандал устро-
или депутаты, когда в думской 
столовой на Охотном Ряду 
подорожала каша. «У нас в сто-
ловой цена на тарелку каши 
выросла в 2,5 раза – мы даже 
с этим разобраться не можем: 
стоила 20 рублей, сейчас уже 
53 рубля!» – с таким животре-
пещущим вопросом вышел 

на трибуну Сергей Иванов из 
ЛДПР. И потребовал на каждом 
пленарном заседании ана-
лизировать рост цен начиная 
с думской столовой…

Для этого ли вынашиваются 
планы строительства нового до-
рогущего парламентского цен-
тра – несмотря на кризис. И за 
это ли страна платит депутатам 
по 420 тысяч ежемесячно? 
Впрочем, сами парламентарии 
не считают эту сумму запре-
дельной. Соглашаясь на предло-
жение спикера Сергея Нарыш-
кина о снижении своих доходов 
на 10%, они требуют «урезания» 
и зарплат правительственных 
чиновников – чтобы не одним 
«страдать за народ».

«Мы принципиально высту-
паем за то, чтобы российская 
элита тоже испытывала по-
следствия кризиса, которые 
испытывает население, потому 
надо сокращать, – заявляет 
справедросс Михаил Емелья-
нов. – Но никакие статьи, свя-
занные с обеспечением депу-
татской деятельности, считаю, 
сокращать не надо. Депутат – 
единственный, кто принимает 
такие ответственные решения 
в стране, поэтому его деятель-
ность должна быть обеспечена 
полностью…»

Самоуверенности господина 
Емельянова можно позавидо-
вать. Но если бы его слова под-
тверждались делами! Если бы 
российская Государственная 
дума принимала действительно 
ответственные решения и отве-
чала за них! Тогда никаких де-
нег на содержание слуг народа 
было бы не жалко… Т

Это еще что! В другом клипе высту-

пление Аллы Пугачевой с популяр-

ным в 1950-е напевным «Рушником» 

вмонтировано в кадры Майдана и борьбы до-

блестных карательных войск с ополченцами 

Донбасса. Да так, что складывается впечат-

ление, будто Примадонна давала там чуть ли 

не фронтовые концерты, подбадривая бойцов 

под жовто-блакитным стягом.

Ну и «шедевр» жанра: украинская версия 

«Дня Победы» Тухманова. Текст такой: «Слава 

Українi / I її синам, / Запорожцям и упiвськiм 

воякам, / Гайдамакам i петлюрiвским пол-

кам / Вiчна слава, вiчна слава, вiчна слава!» 

Пропеть славу воякам УПА на мотив, про-

славлявший подвиг советского солдата в Ве-

ликой Отечественной – того самого, которому 

стреляли в спину бандеровцы... Это, знаете, 

уже даже не воровство. Это мародерство. Т

Сергей Шаргунов
писатель, главный редактор 

сайта «Свободная пресса»

– Мне не нравится словосочетание «ин-
формационная война». Хотя российское 
ТВ, безусловно, находится в ее контексте. 
Но лично я – вне ее. В эфире говорю то, 
что соответствует моим убеждениям и со-
вести. Самое сильное оружие – правда. 
В российских СМИ есть честные репор-
тажи, в блогосфере хватает достоверных 
свидетельств, а мы на нашем сайте 
стремимся дать разные мнения, включая 
те, с которыми я не согласен. Что можно 
противопоставить антироссийской кам-

пании на Украине? Способ единственный: 
поддерживать Новороссию. Если Донец-
кая и Луганская республики обустроятся, 
заживут лучше, чем остальная Украина, 
то это будет лучшим аргументом в развер-
нувшейся борьбе.

В Киеве агитпроп жестко работает 
с начала Майдана. А сейчас зачистки 
любых неугодных мнений и запрет на ис-
кусство, приходящее из России, достигли 
карикатурных форм. Хотя главный аги-
татор – жизнь. Люди видят, что беднеют, 
что их мужей и сыновей гонят на убой. С 
такой «агитацией» не сравнится никакое 
украинское ТВ с его новыми каналами, 
никакие газеты и журналы...

ГОЛОС

Как Аллу Пугачеву переложили на мову
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•ДЕНЬГИ•

Президент провел заседа-

ние президиума Госсовета 

с повесткой «О мерах по по-

вышению экономической 

устойчивости и финансовом 

обеспечении полномочий ре-

гионов». Призвав в условиях 

кризиса «всем действовать 

слаженно, оперативно, ра-

ботать на опережение», Вла-

димир Путин повел жесткий 

разговор. Из него следует: 

регионам, привыкшим наде-

яться на помощь центра, надо 

срочно учиться зарабатывать 

самим.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

П
о оценкам Минфина, теку-

щий дефицит средств в ре-

гионах в этом году составит 

порядка 600 млрд рублей. 

А накопленные долги за 

прошлые годы уже превысили 

2,1 трлн рублей. Обслуживание 

просроченных кредитов стало 

неподъемным и абсолютно бес-

перспективным бременем. Как 

в Греции, которой Евросоюз дает 

деньги уже без надежды вернуть 

долги.

Российская провинция, од-

нако, львиную долю долгов на-

копила по вине центра, который 

передавал регионам полномочия 

без финансового обеспечения. 

Местным властям пришлось 

брать коммерческие кредиты. 

Теперь регионы ставят вопрос 

о финансовой амнистии: списа-

нии имеющихся бюджетных кре-

дитов и конверсии коммерческих 

кредитов в бюджетные. Губерна-

торов поддерживают депутаты, 

предупреждающие об угрозе со-

циальной нестабильности. Феде-

ральное правительство в ответ 

требует отменить все налоговые 

льготы бизнесу и гражданам. Что, 

в свою очередь, обернется соци-

альными протестами. Этот «фут-

бол» продолжается и поныне.

Что сказал президент
«Крайне важно, чтобы в каждом 

регионе глубоко и тщательно, 

предельно открыто были оце-

нены ресурсы, возможности, 

внутренние резервы, эффектив-

ные механизмы использования 

этих резервов». То есть не надо 

Единственным ме-

стом работы для мест-

ных стал известковый 

карьер украинского олигарха 

Дмитрия Фирташа в селе Аро-

матное-Розенталь. Экологи ут-

верждают, что карьер оставит без 

воды 22 тысячи жителей района 

и уничтожит лес. О промышлен-

ных посадках розы можно будет 

окончательно забыть.

Сейчас эфиромасличное про-

изводство в Крыму представлено 

десятком мелких предприятий. 

Под розой остались почти сим-

волические 100 га – практиче-

ски ничего. Плантаций лаванды 

осталось на пару тысяч гектаров, 

шалфея и того меньше. Кориандр 

еще держится: в прошлом году 

засеяли 10 тысяч га в степной ча-

сти полуострова. Есть небольшие 

площади под мелиссой, полынью 

крымской, укропом и фенхелем.

В украинские годы тезисом 

о «непродуктивных розовых и ла-

вандовых плантациях» оправды-

вали прямой захват побережья 

и элитных предгорий. Так, души-

стые поля над Гурзуфом отдали 

фирме «Антал», принадлежащей 

человеку из ближнего круга Яну-

ковича – «смотрящему» по Кры-

му, депутату-регионалу Антону 

Пригодскому. Верховный Совет 

автономии безропотно выделил 

этой компании 112 га земли, на 

которой раньше выращивались 

эфироносы. Депутат собирался 

делать поле для гольфа. Планта-

ции списали, а гольф-клуб так 

и не был построен.

Сегодня ученые-аграрии, ко-

торые еще остались в Крыму, взы-

вают к новой российской власти: 

необходимо возродить отрасль, 

которая была частью крымской 

Ищите под ногами! 

Чем пахнет Крым?

Регионы просят центр поделиться деньгами и списать долги, но...

прибедняться, скрывать доходы, 

в том числе и лишь прогнозиру-

емые. Не надейтесь на дотации, 

ищите резервы у себя.

«На первый план выходит 

принцип адресного использо-

вания бюджетных средств. Бес-

смысленно размазывать тонким 

слоем по всему пирогу – нужно 

оказывать помощь тем людям, 

которым без поддержки государ-

ства действительно тяжело...»

То есть не пытайтесь пятью 

хлебами накормить 5 тысяч про-

сителей. Научитесь видеть в этой 

толпе самых обездоленных.

И так далее...

Бесплатные советы 
от министра финансов
После президиума Госсовета 

Антон Силуанов предложил ис-

полнять указ президента о по-

вышении зарплат бюджетников 

до средней зарплаты по региону 

«с учетом возможности экономи-

ки». Нужно лишь «справедливо 

посчитать среднюю зарплату», 

включив туда мелких предпри-

нимателей, самозанятых и т. д. 

Контрольная цифра заметно 

снизится.

Министр также сообщил о но-

вом приказе: коммерческие бан-

ки начнут финансировать регио-

ны под ключевую ставку ЦБ плюс 

специфики! В НИИ сельского хо-

зяйства Крыма прошел круглый 

стол, посвященный этим проб-

лемам. Кандидат наук Наталья 

Невкрытая сообщила, что даже 

за эти смутные годы селекционе-

ры сумели вывести новые сорта, 

которые могут дать суперурожай. 

Например, масла мяты – около 

50 кг с гектара, шалфея – 60 кг 

с гектара. Полынь крымскую те-

перь можно целенаправленно вы-

ращивать на солончаках Присива-

шья, где она дает до 60 кг ценного 

масла с гектара. Причем убирают 

ее в октябре, когда другие полевые 

работы уже закончены.

Об инвестициях и опыте ра-

боты в условиях российского 

законодательства рассказала 

участникам круглого стола гла-

ва известного ставропольского 

сельхозпредприятия «Моя меч-

та» Ирина Минина. Во времена 

СССР она занималась лазерными 

технологиями в Курчатовском 

институте. Когда ученым пере-

размер маржи, не превышающий 

1,5%. То есть деньги можно бу-

дет занимать под 16,5% годовых. 

В условиях стагнации экономики 

ни один регион за такой кредит 

никогда не расплатится.

В подготовленных к заседанию 

президиума Госсовета матери-

алах есть немало любопытной 

информации о барьерах, меша-

ющих развитию бизнеса – основ-

ного наполнителя местных бюд-

жетов. Оказывается, избыточная 

фискальная нагрузка – не самое 

большое горе. Страшнее различ-

ные неналоговые платежи, кото-

рыми обложен отечественный 

бизнес: их свыше 70 (!).

Так, в 2014-м в стране состо-

ялся переход в оценке недвижи-

мости с баланса на кадастр. В Мо-

скве из-за этого цены на многие 

объекты выросли до 1600%! Со-

ответственно, поднялись обяза-

тельные платежи, исчисляемые 

в зависимости от стоимости. Ан-

тикризисное предложение «Опо-

ры России» заморозить переход 

на кадастр хотя бы на ближайшие 

3–4 года осталось без ответа.

Губернаторы в прошлом году 

получили право вводить фи-

скальные послабления для биз-

неса – в том числе снижать ставку 

налога по «упрощенке» с 6 до 1%. 

Не воспользовался никто!

Просто избавьте 
от поборов
Интересное антикризисное 

предложение внес Националь-

ный совет финансового рынка: 

ввести обязательное эксперт-

ное заключение на законопро-

екты, которые влекут расходы 

для индивидуальных предпри-

нимателей и населения. Сейчас 

правительство готовит такие 

заключения, когда реализация 

требует дополнительных расхо-

дов федерального бюджета. Но 

не менее важно защитить иму-

щественные интересы малого 

бизнеса и обычных граждан.

Ярчайший пример такого зако-

нотворчества Госдума показала, 

повысив с 1 января 2013 года раз-

мер фиксированного страхового 

взноса во внебюджетные фонды 

для самозанятого населения – с 

19 425 до 35 664,6 рубля. В резуль-

тате, а 750 тысяч индивидуаль-

ных предпринимателей закрыли 

свое дело или ушли в тень. Т

с. 1

Ворота комбината 

«Крымская Роза» 

закрыты для 

сотрудников, 

так как предприятие 

фактически развалено.

Теневой сектор экономики России 
за последние три месяца вырос с 13–15 до 17–18 млн человек, 

считают бизнес-омбудсмен Борис Титов и эксперты ВШЭ

Федеральная антимонопольная служба
поддержала инициативу крупнейших ретейлеров заморозить цены 

на социально значимые продукты сроком на два месяца
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Максим Шевченко
журналист

– Думаю, правительство повер-
нется к созданию внутреннего 
экономического рынка. Прекра-
тится вывоз капитала из страны. 
Россия окончательно перестанет 
быть полуколонией Запада, по-
ставляющей ему сырье. Ожидаю 
решения судьбы Донбасса: у этой 
земли должен появиться внят-
ный статус. К сожалению, тихо 
и спокойно проблема не решится: 
либо в Киеве сменится власть, ли-
бо Донбасс просто отвоюет себе 
право на жизнь.

Никита Масленников
руководитель направления 

«Финансы и экономика» 

Института современного 

развития

– Инфляция пройдет свой годовой 
пик, и, надеюсь, к майским празд-
никам увидим снижение темпа 
роста цен. Ключевая ставка мо-
жет снизиться в зависимости от 
того, как ЦБ увидит сбываемость 
прогноза по инфляции. Немного 
вырастет безработица. Курс рубля 
будет зависеть от возможной раз-
рядки в отношениях с Украиной и 
Западом и, разумеется, от цен на 
нефть. Последние пока останутся 
в районе 60 долларов за баррель.

Константин Кедров
поэт

– Больше всего жду XVI Всемир-
ный день поэзии. Этот день был 
учрежден ЮНЕСКО (не без моего 
участия) в 2000 году. Первый 
День поэзии прошел на Таганке 
при участии Любимова, Возне-

сенского, Витухновской, Золоту-
хина... Очень счастлив, что этот 
праздник стал всемирным и 
всероссийским. Мы – страна 
поэзии, будет Россия, будет и по-
эзия. А вот за мир при нынешних 
тревогах поручиться не могу. 
Но делай что должно... Надеюсь, 
мою новую книгу стихов «Невеста 
лохматая светом» читатели при-
мут. Еще надеюсь, что «Журнал 
поэтов», которому в октябре ис-
полнится 20 лет, продолжит выхо-
дить, несмотря на экономические 
неурядицы.

Дмитрий Орешкин
политолог

– Весна не отменяет заморозков 
в экономике. Ожидаю продол-
жения роста цен и безработицы. 
У региональных чиновников ста-
нет больше претензий к центру. 
Ряд предприятий свернут работу. 
Особые проблемы в моногородах, 
а ведь в стране их 250. Возмож-
но, появится больше низовых 
самостоятельных профсоюзов. 
В Твери чуть не выгнали с ра-
боты около 2 тысяч работников 
вагоностроительного завода. 
Поднялся шум, и большинство лю-
дей сохранили свои места. Пока 
сохранили... В отношениях с За-
падом ожидаю перехода к холод-
ному миру. Конфликт на востоке 
Украины будет замораживаться 
по аналогии с Приднестровьем, 
Кипром, Южной Осетией. От-
менять санкции Запад не станет. 
Но и спешить с новыми не будет, 
если обострения конфликта 
не произойдет.

НА ТЕЛЕФОНЕ 
ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

В Белгородской обла-
сти для снижения цен 
на плодоовощную 
продукцию рядом с 
крупными магазина-
ми поставили палат-
ки для местных про-
изводителей. И ведь 
помогло!

В Астрахани запу-
скают программу 
«Накорми себя сам!». 
Горожанам раздадут 
земельные участоки 
для выращивания 
картофеля и овощей.

В Ульяновской обла-
сти готовят социаль-
ные карты для малои-
мущих, чей месячный 
доход не превышает 
1,5 прожиточного ми-
нимума. 

У вас в душе уже весна?
Весна идет – ждите ее уже в это воскресенье. С какими надежда-

ми и тревогами мы ее встречаем, каких перемен ждем?

ВОПРОС «ТРУДА»

МАЛЕНЬКИЕ 
ХИТРОСТИ

На совещании авиакомпаний 
в Самаре Дмитрий Медведев по-
обещал стимулировать рублем про-
грамму региональных перевозок. 
О поддержке отечественных авиа-
строителей даже не вспомнили.

В Самаре от совещания ждали 
продолжения темы, озвученной 
полгода назад вице-премьером 
Дмитрием Рогозиным, – возобнов-
ления на местном «Авиакоре» про-
изводства региональной турбовин-
товой машины Ил-114. И все вроде 
к этому шло. Премьер с оптимизмом 
отметил, что внутренние перевозки 
выросли на 18%. «Положительная 
динамика не случайна, – подчерк-
нул он. – Это результат шагов, 
которые предпринимались в 2012–
2013 годах».

Совокупный бюджет программ 
поддержки внутренних авиапере-
возок за прошлый год составил 
9 млрд рублей. «Хочу отметить, что 
мы эту программу продолжим», – 
заверил Дмитрий Медведев. Если 
учесть, что авиакомпании всего 
перевезли 93 млн пассажиров и на 
внутренние рейсы из них пришлось 
примерно 40%, то субсидия состав-
ляет 200–250 рублей в средней 
цене билета. Деньги эти шли и будут 
идти на поддержку перевозчиков, 
но не отечественного авиапрома, 
поскольку на региональных марш-
рутах в основном используются за-
рубежные самолеты.

Наш эксперт скептически оце-
нивает результаты совещания в Са-
маре.

«Участники обменивались докла-
дами о достижениях, хотя они, мягко 
говоря, сомнительны, – говорит 
председатель комиссии по граж-
данской авиации Общественного 
совета Ространснадзора, заслу-
женный пилот СССР Олег СМИР-

НОВ. – Во-первых, мы в прошлом 
году перевезли 93 млн пассажиров, 
а США – 800 млн. У нас осталось 
293 аэропорта, а в Америке – 
14 тысяч. Во-вторых, на субсидиях 
далеко не улетишь. Это как электро-
шок, который при сердечном присту-
пе должен использоваться только 
в экстренном случае. А постоянные 
бюджетные инъекции для регио-
нальных перевозок становятся ро-
димым пятном хронически больной 
отрасли».

Из уст одного из участников про-
звучали в Самаре правильные сло-
ва: «Мы стоим перед фактом, когда 
своих самолетов для перевозок 
на внутренних линиях нет». После 
обвала рубля компании буквально 
разоряют валютные выплаты за 

лизинг, но тем не менее о вложени-
ях в производство Ил-114, Ту-334, 
Ту-204 и Ту-214 речь не идет. Хотя 
как раз этими самолетами можно 
реализовать конкретную программу 
импортозамещения.

«Российские авиакомпании на-
ходятся в жесткой технологической 
зависимости – 95% перевозок 
выполняется на самолетах запад-
ного производства, – напоминает 
Смирнов. – Стоит внести в списки 
запретов ограничения на закупку 
боингов и аэробусов, как мы очень 
быстро потеряем гражданский 
воздушный флот. Любое предпри-
ятие живет за счет кредитов, в том 
числе аэропорты. На эти средства 
строятся пассажирские и грузовые 
терминалы, ремонтируются взлет-
но-посадочные полосы и так далее. 
Эти инвестиции были рассчитаны на 
динамичные темпы роста, но этого 
не наблюдается».

Как напоминает Смирнов, сейчас 
сотни наших самолетов с невырабо-
танным ресурсом выведены из экс-
плуатации. Разговоры о непригод-
ности не выдерживают критики. Те 
же Соединенные Штаты используют 
технику по 40 и более лет.

Обошли участники совещания 
и тему массовых сокращений 
в авиакомпаниях. Хотя, по данным 
профсоюза пилотов России, этот 
процесс набирает обороты: авиа-
компании «ЮТэйр», «Ак Барс» и дру-
гие в ближайшее время готовятся 
уволить сотни пилотов. На этом 
фоне странно выглядят инициативы 
крупных авиакомпаний повысить 
зарплаты топ-менеджерам и об-
завестись автомобилями предста-
вительского класса. Может, пора 
вспомнить девиз «от каждого – по 
способностям, каждому – по труду»? 
То есть поощрять бюджетным ру-
блем тех, кто строит новые заводы, 
аэропорты, самолеты. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Воздушный электрошокер

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

стали платить зарплату, Минина 

начала торговый бизнес. Попала 

в Ставропольский край и увлек-

лась растениеводством. Сейчас 

«Моя мечта» обрабатывает 35 ты-

сяч га, по которым еще семь лет 

назад бегали волки.

Гостья Крыма заключила до-

говор о сотрудничестве с НИИ 

сельского хозяйства и готова 

инвестировать средства в вы-

ращивание пряных и душистых 

растений на полуострове. Вот 

перечень: чабрец, тимьян, ме-

лисса, перец и фенхель разного 

вида. Эти культуры на Ставропо-

лье уже испытаны. Как полагает 

Минина, крымские плантации 

идеально подходят для элитного 

семеноводства, которое в России 

сейчас вообще отсутствует. Весь 

семенной материал закупается 

за границей. Зато теперь, при 

подешевевшем рубле, тема ста-

новится особенно актуальной.

Участники круглого стола 

НИИ сельского хозяйства об-

ратились к Министерству сель-

ского хозяйства РФ, руководству 

Крымского федерального округа 

с конкретными инициативами 

о восстановлении производ-

ственной базы в селе Крымская 

Роза Белогорского района – для 

проведения исследований, раз-

вития семеноводства и питомни-

ководства как основы эфиромас-

личного производства. Нужна 

национальная программа подъ-

ема отечественных эфироносов, 

нужно самое активное участие 

ученых знаменитого Никитского 

ботанического сада. Такой шаг 

будет способствовать развитию 

уникальной отрасли по всему югу 

России. И прежде всего это одно 

из приоритетных направлений 

аграрного Крыма. Т

95%
перевозок выполняется 
на самолетах западного 
производства, что ставит 
российские авиакомпании 
в жесткую технологическую 
зависимость
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Комбинат осваивает произ-
водство и проводит акцепта-
цию у автопроизводителей 
высококачественных марок 
стали, которые выпускаются 
на введенных в строй в по-
следние годы стане 5000 горя-
чей прокатки и стане 2000 хо-
лодной прокатки. Приносит 
свои плоды и сотрудничество 
с ЦНИИчерметом – Цент-
ральным научно-исследова-
тельским институтом черной 
металлургии имени И.П. Бар-
дина. Совместные разработки 
автолистовых сталей нового 
поколения находят спрос в ав-
томобилестроении и вносят 
существенный вклад в копил-
ку импортозамещения.

В результате в настоящий 
момент Магнитогорский 
металлургический комбинат 
может уверенно конкури-
ровать не только с россий-
скими, но и с крупнейшими 
зарубежными поставщика-
ми металлопродукции для 
автомобильных компаний. 
На сегодняшний день только 
на стане 2000 холодной про-
катки комбинат освоил произ-
водство и акцептовал более 
30 новых марок стали, пред-
назначенных исключительно 
для автопрома. Сейчас металл 
Магнитки используют для про-
изводства автомобилей рос-
сийские компании «Авто ВАЗ», 
ГАЗ, УАЗ, КамА З, а также Ford, 
Volkswagen, Renault и Nissan.

Текущий экономический 
кризис привнес разнонаправ-
ленную динамику в ценовую 
политику ММК и всей отече-
ственной металлургической 
отрасли. С одной стороны, де-
вальвация рубля создала для 
металлургов существенные 
конкурентные преимущества 
по сравнению с импортным 
автолистом, с другой же – 
рост цен на сырье увеличил 
себестоимость производства. 
Цена на цинк, необходимый 
для производства автолиста, 
выросла за последний год 
почти вдвое. Но даже в этих 
непростых условиях в компа-
нии не теряют оптимизма и 
рассчитывают на укрепление 
своих позиций на рынке.

«Автомобилестроитель-
ный рынок – один из самых 
перспективных и привле-
кательных для ММК. Новый 
стан 2000 холодной прокатки 
позволяет нам производить 
практически любую марку ав-
толиста, необходимую как оте-
чественным, так и зарубеж-
ным компаниям. Мы готовы 
предложить локализованным 
в России автопроизводителям 
лучшее соотношение цены и 
качества по сравнению с им-
портными аналогами», – счи-
тает заместитель генерально-
го директора ОАО «ММК» по 
продажам Николай Лядов. Т

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

59 338 рублей
составил в Москве размер среднемесячной зарплаты за январь – ноябрь 

2014 года, сообщила пресс-служба столичного комитета общественных связей

Новый яхт-клуб с причалом
будет построен рядом со стадионом футбольного клуба «Спартак» 

на территории бывшего аэродрома в Тушино

ММК берет автопром 

качеством

Ежегодно энергетики из 
ОАО «ОЭК» разрабатывают 
производственно-ремонтную 
программу – перечень не-
обходимых ремонтных и экс-
плуатационных работ. От того, 
насколько грамотно построена 
ремонтная кампания, напря-
мую зависит качество и надеж-
ность электроснабжения на-
селения и социально значимых 
объектов столицы.

В 2015 году производ-
ственно-ремонтная програм-
ма ОАО «ОЭК» сформирована 
в объеме 282,061 млн руб-
лей. Энергетиками заплани-
рованы текущий и капиталь-
ный ремонт оборудования 
трансформаторных подстан-
ций и распределительных 
пунктов, ремонт концевых 
муфт кабельных линий 
110–220 кВ, силовых транс-
форматоров и т. д. Все эти 
мероприятия направлены на 
обеспечение качественного 
и надежного электроснаб-
жения потребителей города 
Москвы.

В целом при планировании 
ремонтной программы одной 
из целей является равно-
мерное распределение работ 
по году для эффективной за-
грузки ремонтного персонала, 

но по ряду имущества и вы-
полняемым работам ремонт 
экономичнее и качественнее 
проводить в определенные пе-
риоды. Так, например, плано-
вый ремонт кабельных линий, 
инженерных сетей, наружные 
ремонтные работы по здани-
ям (окраска, ремонт кровель 
и т. п.) производятся в основ-
ном в теплое время года.

Также учитывается осенне-
зимний период, праздничные 
периоды, в которые прове-
дение ремонтных работ, свя-
занных с ослаблением схем 
электроснабжения потреби-
телей, недопустимо. Поэтому 
большая часть работ по теку-
щему и капитальному ремонту 
начинается с апреля и за-
канчивается осенью, так как 
ограничения по техническому 
обслуживанию электросете-
вого имущества в это время 
отсутствуют.

Между тем наряду с вы-
полнением планового ремонта 
персонал компании готов 
в любую минуту к устранению 

аварийных ситуаций и восста-
новлению работоспособности 
электросетевого оборудования 
в самое короткое время. Т

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

ХРОНИКИ

Светить – и никаких гвоздей

•ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ•

Зима диктует свои правила. 

И даже если кому-то не хочет-

ся, зимой идет снег и бывает 

гололед. И столица наша силь-

но отличается от других миро-

вых мегаполисов, где осадков 

вполовину меньше. И стоит 

серьезный вопрос, как уби-

рать город в период непогоды, 

учитывая большое количество 

людей, машин и осадков, 

и при этом не потревожить го-

рожан и не нанести вред при-

роде и здоровью людей.

ОЛЬГА КОШЕЛЕВА

В 
Доме правительства Мос-

квы прошел круглый стол 

на тему «Технология зимней 

уборки в Москве. Реагенты, 

как один из факторов без-

опасности дорожного движения 

и пешеходов». Собравшиеся экс-

перты рассказали, какие новые 

способы борьбы со снегом и го-

лоледом используются. А также 

развеяли мифы об опасности ис-

пользования некоторых веществ.

Что там под ногами?
Сегодня можно смело сказать, 

что Москва сильно продвинулась 

в этом вопросе. Буквально лет 

10–15 назад, когда казалось, что 

реагенты – это панацея от снега 

и наледи, их в нещадном коли-

честве сыпали на дороги города. 

Лишь со временем стало понятно, 

что они наносят некоторый вред 

здоровью горожан, их любимым 

питомцам и окружающей среде. 

Но сейчас это уже не те реагенты, 

что применялись раньше.

Наука существенно продвину-

лась вперед, разработаны более 

безопасные составы. На проезжей 

части дорог коммунальные служ-

бы используют жидкие и твердые 

реагенты, а также гранитный 

щебень. Во дворах жилых домов, 

на пешеходных дорожках рассы-

пают только твердые комбини-

рованные реагенты на основе 

композиции карбоната кальция 

и формиатов натрия – это есте-

ственные природные вещества. 

Также, согласно разработанной 

технологии зимней уборки, в пер-

вую очередь снег и лед убирают 

и вывозят, и лишь в тех местах, 

где это затруднительно сделать, 

используют реагенты. Времена 

бездумного посыпания всех улиц 

химией ушли в далекое прошлое. 

В рамках государственной 

экологической экспертизы в 

обязательном порядке проводят 

оценку воздействия всех предла-

гаемых веществ на окружающую 

среду и здоровье людей. Сегодня 

контроль за качеством зимней 

уборки осуществляет Роспри-

роднадзор. Служба аккредитует 

специальные лаборатории, ко-

торые берут пробы с реагентов. 

По итогам ежегодного экологи-

ческого мониторинга почв Мо-

сквы за 2014 год порядка 94,6% 

образцов почв не засолены, что 

является максимальным коли-

чеством незасоленных проб почв 

за последние четыре года. Заме-

ститель генерального директора 

МосводоканалНИИпроекта, док-

тор технических наук, профессор 

Олег ПРИМИН сообщил: «Все ис-

пользуемые в Москве реагенты 

прошли необходимые эксперти-

зы и испытания, они не оказы-

вают токсического воздействия 

на человека и природу. Каждый 

реагент, который используется, 

имеет сертификат… В этом году 

значительно улучшилась эколо-

гическая ситуация в городе, так 

как во дворах и на пешеходных 

территориях теперь применяются 

только твердые комбинирован-

ные реагенты».

Важная мера
Участники круглого стола отме-

чают, что главное в применении 

реагентов – это правильное дози-

рование. Ведь даже натуральная 

соль нанесет вред, если ее в из-

бытке. Поэтому вопросу техно-

логии и точного дозирования 

коммунальные службы города 

уделяют повышенное внимание. 

Разработаны жесткие требова-

ния, сколько и на какую площадь 

можно применить реагентов. 

В последние годы на транс-

портных развязках и на МКАД 

обработкой дорог занимается 

автоматика. Теперь умная тех-

ника с помощью датчиков сама 

решает на основе прогноза пого-

ды, сколько химикатов и в какое 

время может понадобиться.

Согласно технологии, во дво-

рах противогололедные вещества 

используют только с помощью 

тележки-дозатора, и она должна 

быть в каждом дворе. Если прави-

ла не соблюдаются, нарушителя 

ждут жесткие санкции. Кстати, 

об избыточном использовании 

реагентов в городе жители могут 

сообщить на портал «Наш город». 

Еще один наглядный показа-

тель хорошей зимней уборки – 

статистика травматизма на ули-

цах. И здесь есть улучшения: 

падений и переломов становится 

меньше. К примеру, зимой 2008–

2009 годов различные травмы от 

гололеда получили 3555 человек. 

За холодный сезон 2012–2013 го-

дов – 2289 человек, а за эту зиму – 

1969 человек. Такие данные 

озвучили департамент здраво-

охранения Москвы и столичный 

Научно-практический центр экс-

тренной медицинской помощи. 

Впрочем, как сообщили в мэрии, 

количество жалоб от горожан на 

испорченную обувь тоже сокра-

тилось после принятия новой 

технологии зимней уборки улиц 

и отказа от солевых смесей.

Несмотря на положительные 

результаты, коммунальщики не 

останавливаются – ищут еще бо-

лее безопасные вещества. В част-

ности, сейчас разрабатываются 

новые противогололедные ма-

териалы на основе муравьиной 

и уксусной кислоты.

Самая эффективная 
схема
С октября до середины февра-

ля выпало 2 м снега, зима была 

в меру снежной, но неровной по 

температурному режиму: по-

стоянно были оттепели, кото-

рые чередовались с морозами. 

Каждый зимний месяц текущей 

зимы оказался более теплым, чем 

обычно. И все же службы жилищ-

но-коммунального хозяйства 

вывезли около 18 млн м3 снега. 

Таким количеством снега можно 

заполнить почти 20 тысяч бас-

сейнов олимпийского класса или 

вывезти его за один раз 27 супер-

танкерами.

Для уборки снега в столице ра-

ботают 150 мобильных и 56 ста-

ционарных снегосп лавных 

пунктов. Только за сутки они спо-

собны переработать 550 тысяч 

кубометров снега. «У нас созда-

на эффективная схема борьбы со 

снегом, ведь Москва была и оста-

ется самым крупным северным 

мегаполисом в мире, – отметил 

заместитель руководителя депар-

тамента жилищно-коммунально-

го хозяйства и благоустройства 

Москвы Владимир ЕФИМОВ. – 

Именно поэтому мы готовы к лю-

бому количеству осадков. Для нас 

снег не проблема, как для многих 

крупных городов других стран. 

На сегодняшний день мы лучшие 

по уборке снега в Европе».

Но март может принести но-

вую волну холода и осадков, по-

этому все коммунальные служ-

бы города еще полтора месяца 

будут находиться в состоянии 

повышенной готовности. Для 

коммунальщиков зимний период 

закончится только 15 апреля. Т  

А можно нам без соли?
Столичные власти обсудили технологию зимней уборки города

Магнитогорский металлургический комбинат (ММК) уве-

личил поставки металлопродукции для автоконцернов, 

работающих в России, на 18% – с 353 тысяч тонн в 2013 году 

до 415 тысяч тонн в 2014-м. Всего компания в ушедшем году 

произвела 13 млн тонн стали и около 12,2 млн тонн готовой 

продукции. Это один из самых высоких показателей за всю 

постсоветскую историю комбината. Рост объемов производ-

ства стал возможен благодаря тому, что сегодня ММК спо-

собен выпускать качественные и востребованные рынком 

марки стали на современном оборудовании.

Качественное и надежное электроснабжение – необходимое 

условие нормального функционирования всех сфер жизни 

столицы. Одной из ведущих организаций Москвы, занимаю-

щихся техническим обслуживанием энергообъектов и под-

держанием их работоспособности, является ОАО «Объеди-

ненная энергетическая компания».

Объявление
Акционерное общество коммерче-

ский банк «Ланта-Банк», АКБ «Ланта-
Банк» (АО), уведомляет об изменении 
полного и сокращенного наименования 
организационно-правовой формы Банка, 
в связи с внесением изменений в ч. 1 Граж-
данского кодекса РФ (внесены Федераль-
ным законом от 05.05.2014 № 99-ФЗ).

Полное фирменное наименование 
Банка: Акционерное общество коммер-
ческий банк «Ланта-Банк».

Сокращенное фирменное наименова-
ние Банка: АКБ «Ланта-Банк» (АО).

Наименование Банка на английском 
языке: Joint stock Сompany commercial 
bank «Lanta-Bank».

Новое наименование Банка использу-
ется в деятельности Банка с «19» февраля 
2015 года.

Указанные выше изменения не влекут 
за собой изменений прав и обязанностей 
Банка по отношению к своим Клиентам и 
Контрагентам и изменений в порядке об-
служивания Клиентов. Перезаключение 
заключенных ранее с Банком договоров/
контрактов/соглашений не требуется.

Дополнительная информация – по теле-
фону: 8 (495) 957-00-00.

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопро-

водный Консорциум-Р» извещает 

о проведении предквалификаци-

онного отбора для участия в от-

крытом тендере (№ 1865-OD) на 

право заключения договора на 

оказание услуг по техническому 

обслуживанию, текущему ремонту 

и ведению нормативной докумен-

тации гидротехнических сооруже-

ний (ГТС) на Морском терминале в 

Новороссийске.

Подробная информация о по-

рядке и сроках проведения пред-

квалификационного отбора раз-

мещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1902-GB) на право заключения договора на услуги по организации 

и проведению корпоративных мероприятий для работников Морского 

терминала КТК в 2015 году. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р извещает о проведении 

предквалификации отбора для участия в открытом тендере (№1901-GB) 

на право заключения договора на услуги по организации и проведению 

корпоративных мероприятий для сотрудников Московского офиса в 2015 г.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р извещает о проведении 

предквалификации отбора для участия в открытом тендере (№1903-GB) 

на право заключения договора на услуги по организации и проведению 

корпоративных мероприятий для сотрудников Центрального региона 

гор. Астрахань в 2015 г.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТКwww.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№1905-GB) на право заключения договора на услуги по организации 

и проведению корпоративных мероприятий для работников Западного 

региона КТК  в Краснодарском и Ставропольском краях в 2015 году. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

56
стационарных и 150 мобильных 
снегосплавных пунктов работают 
в столице

ШТРИХИ

С октября 2014 года по конец 
февраля 2015-го в Москве 
выпало 2 м снега. Для срав-
нения: в Нью-Йорке средне-
годовой размер снежного 
покрова и осадков составляет 
63,8 см, в Лондоне – 46,7 см, 
в Токио – 11,1 см, в Париже – 
63,7 см, в Берлине – 57,1 см.
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Зима уходит. Пора извлекать уроки.
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«На следующий 
день после 
избрания сажусь 
в автомобиль, 
свой собственный 
– мне покупать 
не надо, у меня 
их достаточно – 
модных, хороших, 
новых, – еду в 
столицу нашей 
Родины город 
Москву...»
Вадим Потомский

Кремль обеспокоен
несоответствиями в декларациях высших должностных лиц 

субъектов Российской Федерации

Бывший председатель 
Смоленского банка Анатолий Данилов арестован судом 

на два месяца, его обвиняют в выводе из банка 400 млн рублей

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

«Почти половина деклараций о до-

ходах и расходах, представленных 

высшими должностными лицами 

субъектов РФ в 2014 году, содержали 

ошибки и несоответствия» – об этом 

прямо заявил глава президентской 

администрации Сергей Иванов, откры-

вая семинар для губернаторов, мэров 

столиц областей и глав региональных 

законодательных собраний. И при-

бавил, что были выявлены нарушения 

требований антикоррупционного за-

конодательства.

ОЛЬГА МАКАРОВА

А 
кстати, все ли в порядке с дек-

ларациями у губернатора Орлов-

ской области Вадима Потомского? 

Он давно позиционирует себя как 

«человека небедного», но, похоже, 

не считает, что расходы депутата и губер-

натора должны хотя бы приблизительно 

соответствовать его доходам...

Хорошо быть должником, 
независимо держаться...
Явное несоответствие расходов доходам 

Вадима Потомского и его семьи замечено 

не сегодня и даже не вчера. В 2005-м он 

баллотировался в депутаты Совета депута-

тов муниципального округа Всеволожское 

городское поселение. Естественно, этому 

предшествовала определенная подготовка 

– голосовать за миллионеров граждане не 

очень-то торопятся. Потому к предвыбор-

ной кампании Потомский подошел в роли 

«должника». Впрочем, кавычки тут не обя-

зательны: к тому времени Арбитражный 

суд Санкт-Петербурга и Ленинградской 

области принял решение, которое пред-

писывало выселить ИП Потомского из 

занимаемого муниципального помеще-

ния и взыскать с него 482 611 рублей. Со-

лидный бизнесмен плюнул бы да и отдал 

деньги. Но не таков Вадим Владимирович. 

Ему удалось убедить суд в том, что денег 

у него нет. В результате арбитраж вынес 

определение, которое обеспечивало рас-

срочку платежа до октября 2012 года…

«Обиженный Потомский» муниципаль-

ные выборы выиграл. Сколько стоила его 

избирательная кампания, сказать трудно, 

ведь он официально был чуть ли не нищим 

и выплачивал по 5 тысяч рублей в месяц 

в счет взысканной с него суммы. Но депу-

татство пошло ему на пользу, и через пару 

лет он уже спонсировал Ленинградскую 

областную организацию КПРФ (так во вся-

ком случае утверждают местные журнали-

сты). А затем стал депутатом областного 

заксобрания с зарплатой 1 477 976 рублей 

в год. Но эта должность лишала его воз-

можности заниматься бизнесом – точнее, 

афишировать свои доходы. Сделала это 

супруга Потомского Наталья Рафаэльевна.

Осенью 2012-го в передаче «Момент ис-

тины» Андрей Караулов цитировал ее ин-

тервью питерскому журналу «Загородное 

обозрение», в котором дама рассказывала 

о новой «резиденции», строившейся де-

вять месяцев. Так что основные вложения 

в строительство пришлись на то время, 

когда Потомский получал чуть более 100 

тысяч рублей в месяц и выплачивал долги.

Но его супруга опрометчиво рассказала 

читателям, как тщательно они отбирали 

участок в 50 соток, заплатив за него 10 млн 

рублей (депутатскую зарплату мужа за 

семь лет). Говорила она и про то, что по-

пулярный французский архитектор был 

загружен заказами, потому чета была вы-

нуждена обратиться к другому известному 

архитектору – Марку Рейнбергу, который, 

впрочем, свой труд тоже оценивает неде-

шево. А еще счастливая хозяйка хвасталась 

обоями и плиткой, которые заказывали 

в Испании, Италии и Финляндии. В общем, 

как утверждает Караулов, домик получил-

ся неслабый (эксперты оценили его в 150 

млн рублей). А это уже зарплата депутата 

Потомского за 100 лет…

Но в те времена на такие шалости вни-

мания никто не обращал, и дворец депу-

тата-коммуниста, в том же 2009 году на-

значенного секретарем Ленинградской 

областной организации КПРФ, до сих пор 

стоит во Всеволожске под серьезной кру-

глосуточной охраной. Правда, Потомский 

с видом оскорбленной невинности гневно 

грозил телеведущему Андрею Караулову: 

«У меня нету 50 соток земли. Участок, на 

котором стоит мой дом, – он там 9 с чем-

то там соток, но не 50. Женщина, которая 

давала интервью, что якобы французы за-

казывали проект… Моя жена – у нее трое 

детей. Какие французы, какой проект? 

То, что я это не оставлю, я это ему пообе-

щал. Я его затащу в суд. У меня куча фактов 

после его фильма по поводу земельного 

участка, по поводу французского какого-

то проекта, по поводу того, что мне при-

надлежат свалки, и так далее. По поводу 

его разбирательства насчет моего звания 

Как накормить себя краюшкой
Чудесные превращения в декларациях губернатора Орловской области Вадима Потомского

подполковника. Я ему докажу, что я на-

стоящий подполковник!»

Но страшные угрозы имели неожидан-

ное развитие. Вадим Потомский ни в какой 

суд Караулова не затащил, да и по поводу 

дома с участком больше не высказывал-

ся. И легальность получения подполков-

ничьих погон тоже доказывать не стал. 

Видимо, послушался совета умных лю-

дей. Закончилось все тем, что в сентябре 

2014 года Андрей Караулов неожиданно 

появился на инаугурации Потомского в 

качестве почетного гостя. Интересно, что 

бы это значило?

Бизнесмен с депутатским 
мандатом
История номер два относится к недавним, 

в общем-то, временам, когда коллеги-депу-

таты Государственной думы заподозрили 

коммуниста Потомского в том, что он про-

должает заниматься бизнесом с депутат-

ским мандатом в кармане.

Цитирую «Российскую газету»: «На-

кануне заседания комиссии Потомский 

позвонил ее председателю Владимиру Ва-

сильеву и, сославшись на свою загружен-

ность делами предвыборной кампании 

в Брянской области, где баллотируется 

в губернаторы, попросил рассматривать 

вопрос без него. «С меня ковер», – пообе-

щал Потомский в конце разговора. Но на 

заседание комиссии он все же прибыл. И у 

Владимира Васильева была возможность 

уточнить, о каком «ковре» шла речь. «Есть 

такое понятие в Средней Азии – «с меня 

ковер». Это как в России говорят: «с меня 

поляна», – объяснил Потомский... Васи-

льев оценил искренность депутата КПРФ, 

однако заметил: «Есть шутки, а есть рабо-

та». И предложил на будущее: если членам 

комиссии делаются подобные намеки на 

«благодарность» по итогам их работы, про-

верку проводить обязательно.

Главным обвинением было то, что «ков-

родаритель» через супругу владеет 80% ак-

ций ООО «Экоинвест», которое добывает 

полезные ископаемые без правоустанав-

ливающих документов на лесной участок. 

Вадим Потомский заверил, что сейчас там 

не ведется никаких работ, потому что не 

урегулирован вопрос с арендой участка. 

Говорил и о том, что фирма вообще еще не 

работает. «Из карьеров вывозятся сотни 

машин каждый день. А по документам ни-

чего не эксплуатируется», – удивился Вла-

димир Васильев. Любопытно отметить, 

что «неработающая» фирма «Экоинвест» 

была создана в 2007-м, а в 2009 и 2010 го-

дах исправно работала, принося прибыль.

Политологи на вопрос, почему вдруг 

думская комиссия «отпустила» Потомско-

го, склоняются к простому ответу: нашему 

герою повезло – Кремль не захотел еще 

больше обострять и без того шумный скан-

дал вокруг брянских выборов.

«Автомобилей у меня достаточно – 
модных, хороших, новых…»
Впрочем, Вадима Потомского иногда про-

рывало, и он начинал вдруг откровенни-

чать о своем достатке. Смотрим видеоза-

пись, где он рассказывает избирателям, 

как намерен бороться с коррупцией. Ва-

дим Владимирович почему-то начал от-

вет на столь актуальный вопрос со своих 

автомобилей: «На следующий день по-

сле избрания сажусь в автомобиль, свой 

собственный – мне покупать не надо, у 

меня их достаточно – модных, хороших, 

новых, – еду в столицу нашей Родины го-

род Москву».

А, кстати, сколько автомобилей доста-

точно человеку, который, судя по его сай-

ту potomsky.ru, занимается автоспортом 

в качестве «повседневного увлечения»? 

Смотрим декларацию депутата Госдумы 

Потомского за соответствующий период. 

В ней он указывает Range Rover и принад-

лежащий жене Land Rover Freelander. А где 

«новые, хорошие, модные»? Видимо, там 

же, где и «неработающее предприятие», 

где домик с участком невыясненной пло-

щади…

Потомский говорит о 9 сотках, его жена 

– о 50. А что в декларациях? Тут начинают-

ся чудеса! В декларации за 2010 год (заксо-

брание Ленобласти) показан участок в 9,76 

сотки. Но в декларации за тот же период 

(Госдума) Потомский вообще никакого 

участка не показывает. А дом, куда делся 

дом ценой 150 млн и площадью 750 м2, о 

котором рассказывал Андрей Караулов? 

Его в декларациях за тот же год нет.

Зато в 2011–2012 годах у Потомского 

«в пользовании» появляются два участка 

– 9,74 и 10,18 сотки, а потом второй пере-

ходит в собственность к супруге. И дом, 

кстати, тоже нарисовался. Правда, площа-

дью не 750, а всего 322 м2…

Но самое интересное – это подсчеты 

доходов и расходов Вадима Потомского 

за 2012–2013 годы, время выборных кам-

паний, сначала в Брянске, а потом в Орле. 

Газета «Орловская среда» приводит сле-

дующие данные, основанные на анали-

зе деклараций Вадима Потомского, его 

затрат на выборы и покупку имущества, 

обязательного для декларирования.

«В 2012 году, когда законодательная 

инициатива о расходной подотчетности 

депутатов приобрела вид строгого доку-

мента, Вадим Потомский показывает свои 

доходы в сумме 1,729 млн рублей и доходы 

супруги в 1,1 млн (очевидно, от продажи 

машины, задекларированной годом ра-

нее). То есть общий годовой доход четы 

Потомских показан в сумме 2 829 771 ру-

бля. Что, собственно, не помешало Вадиму 

Потомскому приобрести в 2012 году в соб-

ственность автомобиль BMW 750Li xDrive 

стоимостью порядка 5 млн. По сравнению 

с предыдущим годом у него также из неиз-

вестных источников появляется в поль-

зовании и квартира площадью 70 м2. На 

выборах губернатора Орловской области 

Вадим Потомский подает сведения о полу-

чении в 2013 году доходов в общей сумме 

5,076 млн, из которых, судя по доходам от 

депутатской деятельности, около 3 млн ру-

блей получено от ООО «БалтАвтоТрейд». 

Но ведь предпринимательством депутат 

Госдумы заниматься не имеет права, и прав 

на дивиденды в этом ООО он никогда не 

декларировал. То есть вопрос об источнике 

доходов и возможном конфликте интересов 

депутата остается открытым…»

Тут непростая арифметика
В 2010–2012 годах, согласно собствен-

ным декларациям, Вадим Потомский с 

супругой заработали в общей сложности 

5,78 млн рублей. Это на всю его много-

детную семью и хозяйство. Тем не ме-

нее в 2012-м семья приобретает супруге 

автомашину дороже 1,5 млн рублей, а 

сам глава семьи баллотируется в губер-

наторы Брянской области. Там, судя по 

итоговому финансовому отчету о посту-

плении и расходовании средств избира-

тельного фонда кандидата, он вносит от 

себя на свой счет почти 5 млн. Не правда 

ли, как-то не сходятся трехлетние доходы 

в 4,4 млн рублей и годичные (официаль-

но задекларированные) расходы на 6,5 

млн? На эту разницу с минусом в 1,1 млн 

рублей семейство Потомского жило три 

года...

Похожая ситуация и с итоговым фи-

нансовым отчетом о поступлении и рас-

ходовании средств избирательного фонда 

кандидата в губернаторы Орловской об-

ласти Вадима Потомского, где отражено 

его личное внесение на свой счет в банке 

100 тысяч рублей. Тут тоже самый про-

стейший подсчет вызывает пожелания 

к контрольно-надзорным органам разо-

браться. Доходы Вадима Потомского и 

его супруги с 2010 по 2013 год составля-

ют 10 862 047 рублей. Только задекла-

рированные расходы по избирательной 

кампании в Брянской и Орловской об-

ластях – 5,157 млн. Расходы на покупку 

двух автомашин BMW 750Li xDrive и Land 

Rover Freelander тянут еще более чем на 

6,5 млн. То есть даже по простейшим по-

зициям расходы превышают доходы. А в 

декларациях еще и появление в собствен-

ности супруги земельного участка (1018 

м2) с необозначенными на это тратами 

и иные «нескладухи», о которых писали 

выше. Даже теоретически не остается 

средств на пропитание губернаторской 

семьи, не то что на бензин для ее автома-

шин ВИП-класса.

Сегодняшняя ситуация весьма непри-

ятна для орловского губернатора. За год 

он сумел нарушить и без того хрупкий ба-

ланс между властью и политической эли-

той, настроить против себя местный биз-

нес, грубым давлением пред определить 

негативное отношение силовиков к своей 

персоне, необдуманными высказыва-

ниями и поступками настроить против 

себя не только местную оппозиционную 

прессу, но и вполне нейтрально к нему 

относившиеся федеральные издания. А 

еще ведь есть остродефицитный бюджет, 

растущий долг области, самая низкая 

средняя зарплата в стране, провальная 

кадровая политика. И к тому же непоря-

док с личными расходами-доходами. Не 

много ли для одного деятеля? Т

P.S. 18 февраля, через несколько дней по-
сле выхода газеты «Орловская среда» с ана-
лизом деклараций орловского губернатора, 
в редакции был проведен обыск. Сотруд-
ники полиции, предъявив постановление, 
подписанное следователем Следственного 
управления СКР по Орловской области, 
стали искать документы за 2012 год, после 
чего изъяли компьютер главного редактора 
и удалились. Главный редактор «Орловской 
среды» Татьяна Филева считает, что в подо-
плеке всей этой истории могут лежать кри-
тические публикации газеты в адрес нынеш-
него руководства. Но газета, по ее словам, 
будет выходить и редакционная политика не 
изменится. Мы, в свою очередь, будем сле-
дить за развитием ситуации.

Губернатор Потомский на работе 

и на встрече с товарищами 

по партии.
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в 8-й
раз прошел Зимний международный 
фестиваль искусств в Сочи

Новодевичий монастырь отреставрируют за 160 млн рублей.
Такова начальная сумма, выделенная Министерством культуры на проведение работ. Проект должен быть закончен 

к ноябрю 2015-го. В реставрации нуждаются сотни архитектурных памятников по всей Москве

•ФЕСТИВАЛИ•

Зимний международный фес-

тиваль искусств в Сочи для 

культуры региона – такой же 

прорыв, каким для страны 

в целом стала сочинская 

Олимпиада. В том, что это 

не преувеличение и что зна-

менитый на весь мир город 

остро нуждается в «культур-

ных дотациях», убедился кор-

респондент «Труда».

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Зимний фестиваль искусств, 

а по-простому – фестиваль Юрия 

Башмета, поскольку именно он, 

знаменитый альтист, дирижер, 

музыкальный просветитель, взял 

на себя художественное руковод-

ство праздником, – прошел в этом 

году в восьмой раз. Нынешнему 

фестивалю предстояло поддер-

жать свое реноме в особых ус-

ловиях: удивить публику после 

мощной культурной программы 

Олимпиады крайне сложно. На-

сколько это удалось, судите сами: 

выступления солистов уровня 

скрипача Вадима Репина, звезд 

конкурса Чайковского – Хиблы 

Герзмавы, Барри Дугласа и дру-

гих прославленных музыкантов. 

Моноспектакль Константина Ха-

бенского «Контрабас». Ну и, ко-

нечно, сам Башмет в центре боль-

шинства событий – от авторской 

программы «Бенефис альта» до 

концерта арт-рок-певицы Дианы 

Арбениной, который прошел в 

сопровождении симфоническо-

го оркестра «Новая Россия», воз-

главляемого Башметом.

Были и настоящие открытия. 

Выделю два. Первое – балетный ве-

чер памяти легендарного танцов-

щика Вацлава Нижинского. Уже 

первого отделения было доста-

точно, чтобы концерт зачислить 

в ранг неординарных: выстроить 

сюиту номеров из «Сильфиды», 

«Талисмана», «Послеполуденно-

го отдыха фавна», «Жар-птицы», 

«Жизели» и других спектаклей, 

в которых блистал Нижинский, 

да еще заполучить на них веду-

щих солистов Мариинского теа-

тра, Музыкального театра имени 

Стани славского и Немировича-

Данченко, Берлинской и Венской 

государственной оперы, Нацио-

нального балета Нидерландов до-

рогого (во всех смыслах) стоит. Но 

второе отделение, где показали ба-

лет Стравинского «Весна священ-

ная» в версии румыно-словенско-

го балетмейстера Эдварда Клюга, 

превзошло все ожидания. Каза-

лось бы, что нового можно сказать 

в этом сверхпопулярном балетном 

произведении, за которое брались 

гиганты – от самого Нижинского 

до Мориса Бежара и Пины Бауш? 

Но Клюг и 10 танцовщиков его 

труппы – Национального балета 

Словении – совершили невозмож-

ное. При отдаленном внешнем 

сходстве с версией Бежара (и там и 

там артисты затянуты в телесные 

трико, то есть как бы обнажены) 

вариант Клюга прозрачнее (на 

сцене раза в три-четыре меньше 

народу). А движения – экспрессив-

нее, и при взрывной динамично-

сти они невероятно скульптурны: 

каждый момент действия можно 

было бы ваять в мраморе.

Второе открытие – проект Баш-

мета «Фантастическая Кармен». 

Это будто сросшиеся три спектак-

ля в одном: драматический, опер-

ный и балетный. Правда, новеллы 

Мериме – первоисточника всех 

прочих «Кармен» – здесь в чистом 

виде нет, драматург Михаил Па-

латник создает осовремененный 

вариант сюжета, где Хосе – киноре-

жиссер, Кармен – его кинематогра-

фическая и жизненная звезда, раз-

лучник Эскамильо – автогонщик. 

Кармен убита из ревности, но как 

именно и где искать ее тело – это 

предстоит распутать судебному 

психиатру, который по крохам 

выуживает информацию из под-

сознания обезумевшего Хосе. 

Ключом служат сценарии филь-

мов, снятых Хосе с Кармен – «Иди-

от», «Гамлет» и прочих, в каждом 

из которых присутствует роковая 

смерть женщины.

Драмы стояли и за самими 

событиями фестиваля. Скажем, 

за мастер-классом того же Баш-

мета. Например, понаблюдав за 

40-минутной въедливой работой 

мастера с юной альтисткой Софи-

ей Будько, я затем разговорился с 

этой красавицей. Оказалось, она 

харьковчанка, но родной консер-

ватории – одной из самых извест-

ных на постсоветском простран-

стве – предпочла более скромный 

краснодарский музыкальный кол-

ледж: в России спокойнее, чем на 

воюющей Украине. Ради возмож-

ности позаниматься с Башметом 

тряслась 8 часов в автобусе Крас-

нодар – Сочи, потом, без ночевки, 

столько же обратно.

Сочи притягателен для гостей. 

А вот насколько щедр он к своим 

любителям культуры? Тут, ока-

залось, большой вопрос. Стацио-

нарных театров – ни музыкально-

го, ни драматического – в городе 

нет. Оркестров было когда-то даже 

два, сейчас они слиты в один, и тот 

недоукомплектован. Когда здесь 

проходит «Кинотавр», попасть на 

конкурсные просмотры простые 

жители практически не могут – 

фестиваль позиционируется как 

сугубо профессиональный. И так – 

в какую сферу искусств ни глянь, 

о чем с обидой рассказывали мест-

ные журналисты. Конечно, летом 

в город готовы приехать лучшие 

гастрольные коллективы, но 

жизнь горожан не прекращается 

с концом высокого сезона.

Как ни странно, огромные из-

менения, произошедшие в Сочи с 

подготовкой и проведением Олим-

пиады-2014, на культуру региона 

тоже повлияли мало. Я пытался 

узнать у сочинцев, какими новы-

ми качественными концертными 

залами обзавелся их город в ходе 

олимпийского строительства, – 

и не получил ответа. Например, в 

фешенебельных городках Красно-

полянской долины раздолье лыж-

никам и покупателям сувениров. 

Но куда сходить, чтобы послушать 

хороший оркестр или посмотреть 

пусть не оперу, но хотя бы мюзикл, 

как это принято на европейских 

курортах? Хотя то, что публика в 

регионе есть, – факт: достаточно 

было посмотреть на переполнен-

ный Зимний театр и Органный зал 

в дни нынешнего праздника.

Думаю, исправление этих оши-

бок – задача будущего, желательно 

недалекого. Фестиваль Юрия Баш-

мета здесь – один из важных ката-

лизаторов культурного процесса. 

Если же не удастся этот процесс за-

пустить, из всероссийской Олим-

пийской деревни Сочи рискует 

перейти в разряд потемкинских. Т

Так вот где Кармен зарыта!
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В Третьяковской галерее открылась выставка 

«Театр жизни» к 200-летию Павла Федотова – 

живописца, порвавшего с законами Академии 

и открывшего дорогу передвижникам. Пока-

зывают около сотни работ – почти все насле-

дие умершего в 37 лет мастера.

Его вершина – полотно «Сватовство майора», из-
вестное всем со школьной скамьи. Купеческая 
дочка, разряженная в нелепое белое платье, 
готовится увидеть суженого – мелкого дворянина 
в чине майора. Для него этот брак – способ по-
править материальное положение, для нее – стать 
дворянкой. Эта живописная новелла, написанная 
Федотовым незадолго до смерти, принесла ему 
и признание (ему присвоили звание академика), 
и любовь широкой публики, которая, вглядываясь 
в «Сватовство», хохотала от души.

Нам, сегодняшним, шутки Федотова уже не так 
смешны. Это белое платье, умывающаяся кошка 
(к гостям!) и прочие детали слишком далеки от нас. 
Но мастерское бытописательство вдруг будит в зри-
теле нечто большее, чем просто любопытство. Как 
будто на чердаке старой дачи вдруг обнаружился 
альбом с выцветшими фото дальних и далеких род-
ствеников... «Толстопузые купцы, жеманные девицы 
с маменьками, разбитные офицеры, подвыпившие 
чиновники. Смешно бы получилось, если их изобра-
зить», – писал Федотов. 

Но начинал он с другого. Служба в лейб-гвардии 
Финляндском полку, которым руководил великий 
князь Константин Николаевич, оставила след 
в первой картине – «Встреча великого князя», 
за что был удостоен бриллиантового перстня от са-
мого Константина Николаевича. Но позже, увидев 
однажды в журнале гравюры английского худож-
ника Уильяма Хогарта, Федотов понял: его призва-
ние – изображение простой жизни, бытописание, 
критика нравов. 
Героями полотен ста-
новятся несостояв-
шиеся аристократы, 
засидевшиеся неве-
сты, проигравшиеся 
картежники. Их мож-
но разглядывать 
часами. Федотова 
не зря называли 
«Гоголем в красках». 
Драмы маленьких 
людей особенно 
глубоко проявляют-
ся в поздних рабо-
тах – во «Вдовушке», 
на которой изобра-
жена сестра художника, в «Анкор, еще анкор!», где 
мающийся офицер гоняет по кругу пуделя...

Федотов был замечен следователями в посе-
щении кружка Петрашевского, хотя о свержении 
власти и не думал. Каторга его не коснулась, 
но ссылка друзей отразилась на здоровье – он со-
шел с ума и вскоре умер. Газеты о его смерти 
не написали. Но время вписало имя Федотова 
в историю русского искусства. Не получивший 
академического образования, он первым сумел 
прорваться к жизни и обычным людям, а его кри-
тический живописный реализм распахнул двери 
для самого, пожалуй, выдающегося течения рус-
ского искусства XIX века – передвижничества. Т

ЕЛЕНА ИЩЕНКО

ВЕРНИСАЖ

Он был титулярный 

советник

•МОТОР!•

На проходящем в Госфильмо-

фонде РФ фестивале архив-

ного кино вызвал ажиотаж 

показ фрагментов фильма 

«Невечерняя», над которым 

Марлен Хуциев работает уже 

более 10 лет. Легендарный 

режиссер, автор всемир-

но признанных шедевров 

«Мне двадцать лет» («Застава 

Ильича»), «Июльский дождь», 

«Был месяц май», «Бесконеч-

ность», наконец-то близок 

к тому, чтобы завершить свой 

многострадальный фильм 

о встречах, беседах Чехова 

и Толстого.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
эксклюзивном интервью 

«Труду» режиссер, которо-

му в этом году исполняется 

90 лет, рассказал, почему так 

долго страна ждет его неза-

урядный, судя по замыслу и пред-

ставленным фрагментам, фильм.

– Марлен Мартынович, как воз-
ник дерзкий проект – предста-
вить вживе двух классиков?
– Как-то я перечитывал воспоми-

нания Чехова и вновь наткнулся 

на эпизод о том, как Лев Толстой 

навестил заболевшего Антона 

Павловича. Вдруг подумалось: а 

в наше время возможно, чтобы, в 

общем, молодого писателя явил-

ся проведать кто-то из небожи-

телей – знаменитых писателей, 

художников, артистов? Вряд ли... 

Я рассказал о сюжете сыну (Игорь 

Хуциев, сценарист, режиссер. – 

«Труд»), он подключился к делу. 

Предполагалось, что мы огра-

ничимся одним этим сюжетом. 

Но потом решили снять вторую 

часть, когда заболел уже Толстой 

и лечился в Ялте, а его навещал 

Чехов. Дальше придумалось, что 

первая, московская часть будет 

выдержана в черно-белой гамме: 

такая стилизация под старую хро-

нику. А вторая, ялтинская часть 

будет в неярком, неброском цвете.

– Фильм двухсерийный?
– Это будут две главы одного филь-

ма. Каким будет окончательный 

метраж, будет ли фильм пред-

назначен для проката или теле-

видения – загадывать рано. Есть 

соблазн сказать, что беру обя-

зательства закончить картину 

к своему грядущему 90-летию. 

Но, во-первых, я человек суевер-

Еще не вечер...
Знаменитый режиссер Марлен Хуциев завершает съемки фильма «Невечерняя»

Автопортрет. Конец 1840-х гг.

ный, и лишний раз упоминать 

предстоящую дату не стоит. 

Во-вторых, недавно переболел тя-

желым гриппом, и мне надо отдох-

нуть, набраться сил. В-третьих, 

неожиданно в последнее время я 

получил много предложений по-

сетить зарубежные страны. Так 

что, скорее всего, завершу карти-

ну уже в следующем году.

– В вашем фильме Чехов и Тол-
стой говорят о здоровье, о меди-
цине, о жизни и смерти, о душе. 
Это подлинные диалоги?
– Диалоги в основном писал мой 

сын. Они опираются на подлин-

ный материал, но это не сборник 

цитат, а фантазия на тему. Ска-

жем, широко известен факт, что 

Чехов отбил издателю Суворину 

телеграмму, что его в больнице 

навестил Толстой и они говорили 

о бессмертии. Тема беседы взята 

реальная, а диалог сочинен.

– Не страшно было сочинять 
за Чехова и Толстого?

– Мы не пытались имитировать 

их диалоги. Но стояла и стоит 

задача максимального прибли-

жения к достоверности быта, 

среды, характеров. Наш фильм 

может показаться старомодным. 

Но жизнь меня научила, что кар-

тины, в которых во главу угла 

ставится самодовлеющая форма, 

быстро устаревают и выглядят 

архаичными. А если опираешься 

на сущностные вещи, то фильм 

живет долго.

– Тем не менее вы снимаете 
этот важный по всем приметам 
фильм уже более 10 лет.
– Существует обидная для меня 

легенда, будто я долго снимаю 

картины. На самом деле я снимаю 

быстро, а длительными бывают не 

зависящие от меня простои. Са-

мые первые и посильные деньги 

на фильм мне выделил Сергей 

Лазарук, тогда еще глава депар-

тамента Госкино, ныне упразд-

ненного. Я запустился с фильмом, 

потом мы дособирали средства по 

крохам, немного подбросил Ана-

толий Чубайс. Мы успели снять 

фильм процентов на 60–70, но тут 

средства иссякли, и мы останови-

лись на восемь лет. За все это вре-

мя ни один кинематографический 

начальник не поинтересовался, 

как дела, не надо ли чем помочь. 

Хотя несколько лет назад мир от-

мечал двойной юбилей классиков: 

150 лет со дня рождения Чехова и 

100 лет со дня смерти Толстого.

– А что же кинематографиче-
ская общественность?
– Озабочена своими делами. Все 

ищут финансирование для соб-

ственных картин, кто будет зани-

маться мною? Предыдущий ми-

нистр культуры Авдеев отнесся к 

нашему проекту с необъяснимой 

холодностью. А к нынешнему ми-

нистру Владимиру Мединскому я 

решил не обращаться. Дело в том, 

что мне долго звонили из мини-

стерства, чтобы я забрал орден, 

который там меня дожидался. 

Я пришел, решил заодно пере-

говорить с министром. Но его 

помощница сказала, что мини-

стра нет на месте, но они меня 

обязательно найдут. С тех пор все 

никак не могут найти...

Спасти картину помог случай. 

Человек, имя которого я пока не 

называю, но обязательно назову, 

когда закончу картину, узнав о 

моих мытарствах из газет, бес-

корыстно предложил помощь. 

И выделил необходимую по сме-

те сумму. На сегодня осталось 

доснять одну документальную 

сцену в Ялте и одну небольшую 

сцену во Владикавказе, связан-

ную с линией Хаджи-Мурата.

– Где вы нашли актеров?
– Мы перепробовали много хоро-

ших актеров, но все было не то. 

А тут вместе с сыном смотрели 

канал «Культура», по которому 

давал интервью актер калужского 

театра драмы Михаил Пахомен-

ко, и нас что-то зацепило. Внешне 

он не очень похож на Толстого, но 

его голос, интонации привлекали. 

А Чехова не могли найти букваль-

но до отъезда в экспедицию. Асси-

стент по актерам не уставала мне 

повторять: «Надо ждать Ветрова, 

должен вернуться Ветров со съе-

мок». И вот Ветров появился, и у 

меня сердце упало: никакой это 

не Чехов, ничего общего. На фото-

пробы времени уже не было, ре-

шили сразу делать видеопробы. 

Владислава загримировали, он 

вошел в павильон, заговорил – 

и все сомнения сразу отпали. По-

том начались сложности из-за 

того, что Ветрова не отпускали 

из театра «Современник», где он 

основательно занят в репертуа-

ре. Частенько он прилетал к нам 

всего на день. Камера уже стоя-

ла на точке, мы быстро снимали 

его, и он улетал обратно. Но это не 

отразилось на результате: и Вет-

ров, и Пахоменко работали само-

отверженно, на совесть. И не под-

вели не только меня, но и Чехова 

с Толстым... Т

Юная альтистка София Будько на мастер-классе Юрия Башмета.
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«Существует обидная 
для меня легенда, будто 
я долго снимаю картины. 
На самом деле я снимаю 
быстро, а длительными 
бывают простои...»

Марлен Хуциев
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ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220
10225

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе 

(с учетом доставки) можно 
узнать в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ

«ПРЕССА РОССИИ»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10265
32068

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России 

можно оформить подписку 
на первое полугодие 2015 года

11 252 
зрителя – средняя посещаемость 
матча в текущем футбольном 
сезоне, это самый низкий 
показатель за десятилетие

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Бунт на корабле или течь 
в трюме
Так у нас повелось, что с леги-

онерами (а с некоторых пор и с 

российскими игроками – вроде 

бы во избежание дискримина-

ции) контракты зафиксированы 

в евро. Таким образом, расходы 

клубов возросли кратно падению 

курса. Еще в декабре на собрании 

руководителей клубов было ре-

шено, что курс неплохо бы зафик-

сировать на уровне 45 рублей за 

доллар и 55 – за евро. Однако тот 

меморандум имеет лишь реко-

мендательный характер – пере-

смотреть действующие контрак-

ты в одностороннем порядке клуб 

не имеет юридического права. 

Щекотливая ситуация: боссы 

упрашивают игроков проявить 

добрую волю и отказаться от ча-

сти зарплаты. А это всегда тяже-

лый разговор.

«Мы обсуждаем с футболиста-

ми вопрос с фиксацией валют, но 

они не соглашаются», – делился 

директор «Мордовии» Владимир 

Бибиков. А игрок «Спартака» Дми-

трий Комбаров пригрозил судом, 

выступив, очевидно, не только от 

своего лица. «Мы подписывали 

контракты на условиях, которые 

четко оговорены. И если нас по-

ставят перед фактом о каком-либо 

фиксированном курсе, естествен-

но, будем судиться. Потому что 

это несправедливо», – заявил он.

Бунт на корабле – дело опас-

ное. Но ведь и пробоина в клуб-

ных финансах может потопить 

команду. Как подковерная борьба 

скажется на уровне футбола, бо-

лельщики увидят совсем скоро.

Молодым теперь у нас 
дорога
Зима-2015 стала первой за много 

лет, когда российские клубы не 

обзавелись звездными новобран-

цами. Дорогостоящие легионеры, 

наоборот, уезжали – палочка-вы-

ручалочка ЦСКА Сейду Думбия 

продан в «Рому», Даме Н’Дойе 

из «Локомотива» отправился 

в британский «Халл Сити». Но 

нет худа без добра: самое вре-

мя вспомнить про собственных 

воспитанников. «Хотим делать 

ставку на своих молодых фут-

болистов. Молодежи надо расти 

и прогрессировать», – заявил вла-

делец «Спартака» Леонид Федун.

Ясно, что такой поворот грозит 

ослаблением составов. Однако 

в перспективе такая стратегия 

может дать интересный резуль-

тат. Тем более топ-клубы уже 

несколько лет окучивают свои 

академии – кто-то же там вырос? 

Например, 19-летний спартако-

вец Денис Давыдов, которого 

Федун называл «новым Месси». 

А есть еще Дмитрий Ефремов в 

ЦСКА, Иван Соловьев в «Зените», 

братья Миранчук в «Локомоти-

ве»... Для таких кризис – это шанс!

Сытые и голодные 
на одном поле
Едва показалось, что уровень 

российских команд подравнялся 

Пять проблем российского футбола на пороге сезона

Гири на бутсах

и скромные провинциалы могут 

дать бой грандам, как грянул се-

зон, в котором почти в каждом 

туре на табло красуются 6:0, 7:3 

или 8:1. Теперь неравенство на 

поле и в турнирной таблице уси-

лится. Ведь клубам из нижней по-

ловины таблицы, существующим 

на средства из муниципальных 

бюджетов, ныне трещащих по 

швам, уже не до борьбы – избе-

жать бы расформирования.

Кстати, те, кто вылетит в пер-

вый дивизион, сильно рискуют 

попасть под ликвидацию. Из 

премьер-лиги сразу в любите-

ли – нормальная метаморфо-

за для российского футбола, 

вспомните судьбу «Ротора», 

или «Черноморца», или «Мо-

сквы» и «Сатурна»... Пока слухи 

о скорой кончине клубов офи-

циально не подтверждены. Од-

нако известно, что в «Амкаре», 

«Торпедо» и «Ростове» зарплаты 

выдаются с многомесячными 

задержками.

А для кого, собственно, 
играем?
С посещаемостью в российском 

футболе творится что-то нелад-

ное. В сезоне-2013/2014 зафикси-

рован самый низкий показатель 

за 10 лет – 12 149 человек в сред-

нем на матче, в нынешнем пер-

венстве он и того хуже – 11 252. 

Кризис грозит усугубить эту тен-

денцию, ведь все больше россиян 

вынуждены экономить на самом 

необходимом.

Не все ладно и с телетрансля-

циями. По словам президента 

премьер-лиги Сергея Прядки-

на, основной телевещатель – 

«НТВ-Плюс» – серьезно задол-

жал. Контракт с ним истекает 

в конце сезона, а предложений 

о новом соглашении до сих пор 

нет. Что касается общедоступ-

ных телеканалов, то для них 

показ футбола – вид благотво-

рительности, рейтинги у матчей 

низкие. А тут еще за каждого ре-

кламодателя разворачивается 

битва, и альтруистов, готовых 

пренебречь рейтингами, не 

остается.

Лимит на легионеров: 
сколько резать?
О лимите на легионеров спо-

рят с того момента, как первые 

ласточки из Бразилии, Африки 

и прочих теплых мест появились 

на российских полях. Теперь этот 

вопрос перешел в ведение Мин-

спорта. Но ведомство не даст на 

него ответа, пока не будет принят 

закон о легионерах. По мнению 

гендиректора ЦСКА Романа Ба-

баева, на это уйдет еще несколь-

ко месяцев. А до тех пор лига вы-

нуждена жить в подвешенном 

состоянии. Т

•НАКАНУНЕ•

Весна стучится в дверь, 

а с ней под руку и футбол. 

Матчами 1/4 финала Кубка 

России возобновляется се-

зон. Но за три месяца зимнего 

перерыва многое в стране из-

менилось: рубль обесценился, 

сокращаются все и всяческие 

бюджеты, многие спонсоры 

российских клубов баланси-

руют на грани краха... Каких 

же подводных камней ждать 

болельщикам в наступающем 

сезоне?

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

На самом деле наших кенийцев 

уже трое – Амос Кибиток, Эванс 

Киплагат, Николас Чепсеба. И все 

они продолжают готовиться 

к Олимпиаде в Рио, собираясь 

выйти на старт в майках с гербом 

России. Этот проект осущест-

вляется с согласия кенийской 

стороны: министр спорта Рос-

сии Виталий Мутко специально 

встречался по этому поводу с пре-

зидентом Кении Ухуру Кениатой. 

Аргументы? Начнем с того, 

что в трех легкоатлетических 

дисциплинах – беге на 1500, 

5000 и 10 000 м – на лондонской 

Олимпиаде российские бегуны 

вообще не участвовали. Просто 

потому, что не смогли выполнить 

олимпийские нормативы. И вот 

на чемпионате России Амос Ки-

биток выиграл забег на 5000 м, 

превзойдя рекорд России, уста-

новленный еще в 1982-м Валери-

ем Абрамовым. А сильнейшему 

на данный момент российскому 

стайеру Евгению Рыбакову в оч-

ной борьбе Амос «привез» на фи-

нише 18 секунд. Уверенно опере-

дил Рыбакова и другой 20-летний 

кениец – Николас Чепсеба. От-

метим, что Николас специали-

зируется на 1500 м, так что этот 

забег для него – лишь проба сил.

Кенийцы появились в Рос-

сии в апреле прошлого 

года. Два месяца прове-

ли в Казани, обучаясь 

на подготовительном 

отделении Академии 

физической культуры, 

и еще месяц – на сборах 

в Кисловодске. На стар-

тах летнего чемпионата и 

Кубка России они показали 

относительно невысокие ре-

зультаты, чем сразу же дали 

козыри скептикам. Но тогда 

было решено, что африкан-

цам разумнее тренировать-

ся на родине – по крайней 

мере когда в России зима. 

И вот теперь, после велико-

лепных результатов Амоса и 

Николаса, отношение к ним 

резко изменилось. С учетом 

их возраста, при правильном 

тренировочном процессе 

можно надеяться как ми-

нимум на их попадание в 

олимпийский финал.

Третьему же кений-

цу, Эвансу Киплагату, 

уже 26. Но его специализация – 

марафон, где личное достижение 

Эванса лишь на 15 секунд уступа-

ет рекорду России. А на полума-

рафоне он вообще на голову силь-

нее любого россиянина. Кстати с 

«нашими» кенийцами работают 

опытные специали-

сты – румын Карол 

Санта и турок Ондер 

Озбилен, которые подготовили 

сильных стайеров для сборных 

разных стран. А куратор кений-

цев при Федерации легкой атле-

тики Татарстана Динар Зиган-

гиров с самой лучшей стороны 

характеризует не только спор-

тивные кондиции ребят, но и их 

человеческие качества.

– Отличные парни! Трудо-

любивые, скромные, любозна-

тельные, – рассказывает Динар 

Зигангиров. – Чепсеба приехал 

из высокогорного (2200 метров 

над уровнем моря) городка Эл-

дорет. Там население – менее 

300 тысяч, но именно от-

туда родом большин-

ство знаменитых 

кенийских бегунов. 

Кстати, его старший 

брат пробился в на-

циональную сборную 

Кении и является одним 

из мировых лидеров в беге на 

1500 метров. Другие парни и во-

все деревенские. Тем не менее 

темными и необразованными 

их не назовешь. Они быстро об-

учаются, уверенно пользуются 

девайсами.

В быту ребята проблем не име-

ют. Их поселили в студгородке, 

где жили участники Всемирной 

Универсиады, по двое в номере. 

С едой разбираются, привыка-

ют к татарской и русской кухне. 

Разве что по части фруктов им 

хочется разнообразия... А по тра-

диционной еде кенийцев угали 

(шарики из кукурузной каши, 

в которые закладывают кусоч-

ки мяса и овощи), говорят, не 

скучают.

Казань им очень понравилась. 

Даже снегу, который увидели в 

России впервые в жизни, они 

рады. На экскурсии ходят с удо-

вольствием. И русский учат. 

Здесь лидер – Чепсеба: на быто-

вом уровне по-русски уже впол-

не объясняется. Уж точно лучше 

многих футболистов-легионеров, 

проведших в российских клубах 

по несколько сезонов. Да и казан-

ские любители спорта к ребятам 

прикипели– в буквальном смыс-

ле слова. Самые громкие апло-

дисменты на забегах в Татарстане 

достаются Амосу Кибитоку, ко-

торого фанаты переименовали 

в Кипятка. Глядишь, этот Кипя-

ток со товарищи еще зададут со-

перникам жару! Т

Этот Кипяток еще задаст соперникам жару!
•КАДРЫ•

Зимний чемпионат России по 

легкой атлетике завершился 

триумфом... бегунов из Кении: 

20-летние Амос Кибиток и 

Николас Чепсеба уверенно вы-

играли бег на 5000 метров. Что 

ж, год назад мы радовались 

олимпийскому «золоту», до-

бытому в копилку российской 

команды натурализованными 

звездами – Виктором Аном и 

Виком Уайлдом. А теперь, полу-

чается, на горизонте возникла 

новая олимпийская надежда в 

облике юных кенийцев? В лю-

бом случае стоит познакомить-

ся с этими ребятами.

Кенийские бегуны Эванс 

Киплагат, Амос Кибиток 

и Николас Чепсеба решили 

связать свою карьеру 

с Россией.
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Олег Сафронов
тренер марафонцев

– Природная способность рабо-
тать в условиях недостатка кис-
лорода у уроженцев Африки есть 
несомненно. Но, с другой сторо-
ны, почему не бегут жители Кир-
гизии или Кавказа? Здесь я вижу 
причину в особом телосложении 
кенийцев и эфиопов. У нынеш-
них мировых лидеров в беге от 
800 метров до марафона длин-
ные ноги, тонкие руки, узкий таз 
и плечи. Как говорится, легкая 
кость. И еще, как ни странно, у 
кенийцев условия для трени-
ровок лучше, чем у россиян. На 
начальном уровне они круглый 
год могут бегать в комфортных 
условиях, а не как у нас – по 
морозу и обледенелому грунту. В 
России же сейчас со стадионами 
и манежами ситуация очень 
тяжелая, а тренеры в провинции 
получают такую низкую зарплату, 
что уходят в другие сферы...

Валерий Абрамов
лучший стайер страны 

1970–1980-х

– У меня вызывают недоумение 
подобные «натурализации». 

Спортивное начальство прямо 
заявляет, что у наших, мол, не та 
генетика. А как же наши лыжники 
выигрывают супердистанции в 
30 и 50 км? А как же я обгонял 
тех же кенийцев и эфиопов? 
Когда я выиграл «Дружбу-84», 
первым меня поздравил тренер 
эфиопов великий Мирус Ифтер. Я 
их обыграл, хотя они на «пятерке» 
имели личные рекорды на полми-
нуты лучше моего. Точно так же 
я буду рад поздравить любого из 
россиян, который побьет один из 
моих рекордов 30-летней давно-
сти. Но почему этого до сих пор не 
произошло? Почему из года в год 
лишь единицы могут превзойти 
результаты Куца и Болотникова 
60-летней давности, показанные 
на гаревой дорожке? Просто в 
России не создают должных усло-
вий ни бегунам, ни тренерам. Я и 
многие другие наши специалисты 
оказались нашему спорту не 
нужны. Мне кажется, что и Бор-
заковского сейчас взяли «на 
съедение». Чтобы парня сделать 
виноватым еще до того, как он 
успеет вникнуть в ситуацию. Хотя 
искренне желаю Юре успеха и бу-
ду рад ошибиться в прогнозе.

ГОЛОСА

ФОТО ДИНАР ЗИГАНГИРОВ.

себа. От

ециали-

что этот 

роба сил.

в Рос-

ого 

е-

ь 

м 

а и 

зали 

е ре-

дали 

огда 

кан-

ать-

йней 

има. 

ико-

оса и 

ним 

етом 

ьном 

ессе 

ми-

е в 

опытные специали

сты – румын Карол

Санта и турок Ондер

тивные конд

человечески

– Отличн

любивые, ск

тельные, – р

Зигангиров.

из высокогор

над уровнем

дорет. Та

300 т

ту

сс

б

ци

Кени

из миров

1500 метров

все дереве

темными 

их не назов

учаются, ув

девайсами.

В быту реб

ют. Их посел

где жили уча

Универсиады

С едой разби

ют к татарск

Разве что по

хочется разн

диционной е

(шарики из

в которые за

ки мяса и ов

скучают.

Казань им

Даже снегу, 

нс 

ток 

или 

еру 

ей.



8 | ДОВСТРЕЧИ ТРУД | 27 февраля | 2015 | www.trud.ru

Если взять китайскую 
ткань, польские 

лекала и японские 
иголки, то получится 
русская косоворотка

Все шито-крыто
Виртуальная охота 
на взяточника

С марта российским поль-
зователям интернета будет 
доступна социальная сеть, 
направленная на борьбу 
с коррупцией. На новом 
ресурсе «ВзяткеНЕТ.рф» 
граждане смогут сообщать 
и обмениваться информа-
цией о фактах вымогатель-
ства взятки. Энтузиастам 
предложат создавать со-
общества и совместными 
усилиями выводить корруп-
ционеров на чистую воду. 
Российский сегмент интер-
нета уже содержит огром-
ное количество подобных 
сайтов, но они не позволяют 
пользователям общаться 
между собой. Кстати, что-
бы зарегистрироваться, 
необходимо указать свои 
реальные данные, номера 
телефонов и место работы. 
Таким образом разработ-
чики защитятся от «ботов» 
и «троллей».

Снежинки 
пересчитали

Зима в Москве в этом году 
выдалась одной из самых 
теплых в истории, но снега 
выпало предостаточно. 
По подсчетам столичного 
департамента ЖКХ, ком-
мунальщики с октября по 
конец февраля убрали 
17,8 млн кубометров снега. 
Этого количества хватило 
бы, чтобы заполнить 11,9 ты-
сячи бассейнов олимпий-
ского класса или трюмы 
27 крупнейших в мире неф-
теналивных танкеров.

Актеры из коробки 
«Лего»

15-летний житель Глазго 
Морган Спенси снимает ки-
но с помощью фотоаппарата 
и детского конструктора 
«Лего». Из маленьких пла-
стиковых кирпичиков и ми-
ниатюрных фигурок мальчик 
покадрово воссоздает сце-
ны из известных фильмов 
и выкладывает их в Сеть. В 
активе неутомимого шот-
ландца имеются сценки из 
таких киношедевров, как 

«Сияние» Стэнли Кубрика, 
«Жизнь Пи» Энга Ли, «Ино-
планетянин» Стивена Спил-
берга, «Завтрак у Тиффани» 
Блейка Эдвардса. Послед-
нее его произведение – 
фрагмент из нашумевшего 
фильма «Отель «Гранд 
Будапешт» – посмотрели 
и одобрили миллионы поль-
зователей сети Интернет. 
Творчеством Спенси уже за-
интересовались продюсеры 
киноиндустрии.

Приходите нами 
руководить

Чтобы повысить доходы 
от туризма, власти вен-
герской деревни Магьер 
пошли на рискованный 
шаг. Предложили любому 
бизнесмену взять в аренду 
целиком населенный пункт 
площадью 150 тысяч ква-
дратных метров. Всего за 
210 тысяч форинтов (около 
780 долларов) в сутки но-
вого владельца деревни 
обещают назначить полно-
мочным заместителем 
мэра, который получит в 
хозяйственное управление 
офисное здание, семь го-
стевых коттеджей и даже че-
тыре гектара пашни. Мест-
ные власти рассудили, что 
бизнесмен в руководящем 
кресле со всем этим хлопот-
ным хозяйством управится 
лучше чиновников. Но если 
так и случится, то справед-
ливо встанет вопрос: а что 
же делают все остальные?

•ТРУДЫ•

С ранней юности это «дитя» обладало 

мощью, способной противостоять да-

же таким крупномасштабным проек-

там, как поворот русла северных рек 

или хозяйственное освоение уникаль-

ного Байкала. К этой общественной 

организации с удовольствием при-

числяли себя самые видные деятели 

страны: писатели, ученые, художники. 

О том, чем живет ВООПИиК сегодня, 

рассказала «Труду» его руководитель 

Галина МАЛАНИЧЕВА.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Г
алина Ивановна, не секрет, что 
наше время отмечено борьбой за 
пространство: инвесторы норовят 
отхватить куски послаще. И вы, ко-
нечно же, знаете книгу Донована 

Рипкема «Экономика исторического 
наследия» – о том, что из 500 известных 
видов честного извлечения прибыли 
всего несколько так же полезны для 
местной экономики, как восстановле-
ние исторических зданий. И при этом 
мы в редакции редкую неделю не полу-
чаем SOS от «Архнадзора»: там незакон-
но ломают, здесь втихую обрушают… 
Эдак мы в Москве вместо старинной 
соразмерной архитектуры останемся 
с претенциозным гламуром отелей 
и торговых центров.
– Было бы неверно смотреть на культурное 

наследие только под этим углом зрения. 

Полезно сравнивать. С приходом Сергея 

Собянина на пост мэра в столице про-

изошел коренной перелом, пересмотр 

всего, что касается охраны памятников 

и отношения к исторической застройке. 

Мы ведь от чего страдали? В недавние 

времена инвестор мог получить в Москве 

практически любую площадку. И стоит 

ли удивляться, что облик центра так из-

менился. К тому же у города было 

огромное количество уже заклю-

ченных инвестконтрактов, однако 

новая команда сумела посмотреть 

на них критически. Памятников в 

Москве более 6 тысяч, да еще стояло 

огромное количество заявленных 

объектов. Результат: за короткое 

время было расторгнуто около 300 

контрактов. Что фактически отме-

нило смертный приговор множеству 

бесценных объектов исторической 

застройки, а мы только задним чис-

лом узнали, чего могли лишиться. А 

ведь у инвесторов были на руках все 

разрешительные документы. Мэрия 

столкнулась с многочисленными су-

дами, но выдержала этот экзамен.

Некогда наше московское отделение 

во главе с Сергеем Владимировичем Ко-

ролевым провело грандиозную работу 

по выявлению объектов исторического 

наследия, мы подготовили соответствую-

щие документы: чтобы начать считаться 

памятниками, все это еще нужно было 

поставить на учет. В списке было более 

2 тысяч зданий. Многие, как мы сейчас 

понимаем, могли и не дождаться благо-

родной участи. Но за два собянинских 

года примерно тысяча объектов из это-

го списка, который еще и пополнялся 

с годами, попали в разряд охраняемых 

памятников.

– Кроме ВООПИиК памятники защи-
щает еще и «Архнадзор». Методы рабо-
ты у вас разные, но гражданам важно 
одно: чтоб уцелело как можно больше 
дорогих сердцу уголков. Как вы, Галина 
Ивановна, относитесь к «Архнадзору»?
– Если в одном предложении: с понимани-

ем, хотя и критически. Я уважаю Руста-

ма Рахматуллина, он большой умница, 

прекрасный москвовед и скромный чело-

век. Когда шла разработка нового закона 

о внесении изменений в закон о культур-

ном наследии, мы с ним, с Константином 

Михайловым и моими молодыми кол-

легами Артемом Демидовым и Евгени-

ем Соседовым работали в одной связке. 

Входили в рабочую группу при комитете 

по культуре Госдумы. И видели, что раз-

работчики настойчиво продвигают по-

требительское отношение к памятникам, 

исходя, может, как раз из рипкемовско-

го – и, в общем-то, правильного – посыла, 

что объект культурного наследия – это 

ресурс для экономического развития. Но 

в нашем российском преломлении это об-

легчало жизнь застройщиков. Если 

раньше, к примеру, вывести объект 

из статуса памятника можно было 

только решением правительства РФ, 

теперь авторы дополнений предла-

гали разрешить это делать одному 

лишь Министерству культуры. Мы 

увидели в этом серьезную угрозу 

и собрали людей, включились в дис-

куссию и – да, вышли на митинг. 

Но митинговать постоянно нельзя. 

Нельзя бесконечно стоять в пике-

тах и ложиться под бульдозер. Так что в 

методах мы действительно расходимся, 

хотя я поддерживала те акции, что прово-

дил Женя Соседов в Архангельском – это 

было необходимо: чтоб увидели, что есть 

и другая точка зрения и что у нее много 

сторонников.

– Архангельское – дело святое, «Труд» по-
стоянно держит руку на пульсе, пишет 
обо всех его перипетиях. Но беспредел 
творится не только там, а бульдозеры, 
как известно, приезжают на объекты 
аккурат в выходные, когда ни до кого 
не дозвониться. Что же остается?

– Когда приезжает бульдозер, 

ни я, ни Костя Михайлов, 

ни Рустам Рахматуллин 

остановить работу не 

можем, но мы можем 

просигнализировать на 

горячую линию в Мос-

горнаследие, которое 

возглавляет Александр 

Кибовский. Это служба 

быс трого реагирования. 

Вполне возможно, что ра-

боты санкционированы, 

что есть разрешения.

– А уж когда сломают, 
выясняетс я за д ним 
числом, что там был 
подлог, здесь лицензия 
давно истекла…

– Да, бывает. И будем справедливы: «Арх-

надзор» оперативен, а нашему московско-

му отделению пока не хватает быстроты 

реакции. Но в целом мы неплохо допол-

няем друг друга, хотя многие новые тен-

денции в движении охраны памятников 

меня тревожат. Они могут свести на нет то, 

что ВООПИиК скрупулезно выстраивало 

годами: конструктивный диалог с вла-

стью при принятии исполнительными 

органами решений по объектам культур-

ного наследия. Ну не решаются вопросы 

сохранения памятников на митингах! 

Они решаются специалистами, профес-

сионалами, с участием общественности. 

Власть должна видеть, что ей противо-

стоит не какая-то кучка людей, называ-

ющая себя инициативной группой, а что 

это мнение большинства граждан, что им 

не все равно, ведь мы же за гражданское 

общество? У нас сейчас вдруг все стали 

большими специалистами в области ох-

раны памятников, а иногда их послуша-

ешь – и Москвы-то не знают!

Мы долгие годы использовали все воз-

можности, чтобы говорить с властью на 

разных площадках. С удовольствием при-

нимали участие в формировании первого 

созыва Общественной палаты – понима-

ли, насколько это важно для озвучивания 

наших проблем. Знаете, был же период, 

в конце 90-х, когда ВООПИиК не пригла-

шали даже на съезд по охране памятников. 

И были откаты назад даже в сравнении 

с советскими временами: так, закон по 

охране памятников культуры, принятый 

в 1978 году, закреплял за ВООПИиК право 

на согласование проектов, которые могли 

затронуть памятники истории и культу-

ры. А в 2002-м мы этого права лишились, 

получили взамен лишь возможность на 

равных с другими общественными орга-

низациями и объединениями «содействия 

государственным органам в деле сохране-

ния памятников культуры».

Хочу сказать, что наша работа кропот-

ливая, неброская, но важная. Это не ульти-

матумы власти, а ее воспитание. Нельзя, 

мол, в XXI веке не обращать внимания на 

культурное наследие. Вспомните такой 

масштабный проект, как строительство 

небоскреба «Охта-центр» в Петербурге – 

кто от него город защитил? ВООПИи К 

и общественные организации Санкт-

Петербурга. А сейчас выясняется, что 

многие то «бревно» несли... Т

Ломать и строить
С чем Всероссийское общество охраны памятников истории 
и культуры (ВООПИиК) подходит к своему 50-летию

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Тройную порцию карамели 
«Дюшес» и «Барбарис» получат российские солдаты 28 февраля, 

поскольку месяц на два дня короче

Итальянскую актрису Орнеллу Мути 
суд приговорил к восьми месяцам тюрьмы и штрафу. Актриса пропустила 

спектакль под фальшивым предлогом, а сама улетела на ужин в Санкт-Петербург

Наша работа 
кропотливая, 
неброская, 
но важная. 
Это не 
ультиматумы 
власти, а ее 
воспитание

КАЛЕНДАРЬ: 27 ФЕВРАЛЯ

1598

Земский собор избрал на царство 
Бориса Годунова.

1612

Скончался Гермоген (в миру Ермо-
лай), патриарх Московский и всея 
Руси с 1606 года. Когда польские 
интервенты захватили Москву, он 
запретил москвичам присягать 
польскому королю и возглавил па-
триотическое движение. За что был 
брошен в темницу Чудова монасты-
ря и обречен на голодную смерть.

1693

В Лондоне вышел в свет первый 
в мире журнал для женщин – The 
Ladies’ Mercury.

1781

Екатерина II своим указом созда-
ла первые в Российской империи 
публичные учебные заведения – 
Санкт-Петербургские «городские 
школы».

1825

Опубликована первая глава рома-
на Александра Пушкина «Евгений 
Онегин».

1875

Родился Владимир Филатов, оф-
тальмолог и хирург.

1882

Частным лицам в России разрешено 
пользоваться телефонами.

1887

Родился Петр Нестеров, русский 
военный летчик, основоположник 
высшего пилотажа (петля Нестеро-
ва). Погиб в воздушном бою, впер-
вые в практике боевой авиации 
применив таран.

1904

Родился Юлий Харитон, советский 
физик-теоретик, один из руково-
дителей советского атомного про-
екта.

1922

Верховный суд США поддержал 
19-ю поправку к Конституции, 
гарантирующую право женщин уча-
ствовать в выборах.

1933

Поджог рейхстага. По нацистской 
версии, это было делом рук гол-
ландского коммуниста Маринуса 
ван дер Люббе. Однако историки 
считают доказанным, что одновре-
менно с ван дер Люббе в здание 
по подземному тоннелю про-
ник отряд штурмовиков во гла-
ве с Карлом Эрнстом, которые 
разлили бензин и совершили 
поджог.

1936

Скончался Иван 
Павлов, физиолог, 
создатель науки о 
высшей нервной 
деятельности, 
почетный член 

132 академий и научных обществ 
мира и первый русский лауреат Но-
белевской премии по физиологии 
и медицине (1904). На его могиле 
выведены его же слова: «Помните, 
что наука требует от человека всей 
его жизни. И если бы у вас было две 
жизни, то и их бы не хватило вам».

1939

Родился Кензо Такада, японский 
модельер и дизайнер, основатель 

бренда Kenzo.

1943

В бою за деревню Чер-
нушки (Псковская область) 
19-летний гвардии рядовой 

Александр Матросов закрыл 
телом амбразуру пулемет-

ного дзота гитлеровцев.

1964

Спущен на воду мезо-
скаф «Огюст Пикар», 
первый в мире тури-

стический подводный аппарат, со-
вершивший 1,1 тысячи погружений 
в Женевское озеро.

1965

Состоялся первый полет первого 
в мире широкофюзеляжного транс-
портного самолета Ан-22 «Антей» 
конструктора Олега Антонова.

1970

Скончался Брюс Локкарт, англий-
ский дипломат-разведчик, ключе-
вая фигура «заговора послов», когда 
в 1918 году западные спецслужбы 
пытались свергнуть советское 
правительство с помощью подкупа 
латышских стрелков.

2004

Токийский окружной суд вынес 
смертный приговор Сёко Асахаре, 
основателю и главе секты «Аум син-
рикё», организовавшему в 1995 го-
ду газовую атаку в токийском 
метро.

С коллегами, 

руководителями крымского 

отделения ВООПИиК.
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Снос дома купца 

Привалова в Москве.
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С коллегами, 

руководителями крымского
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